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Ущерб потом 
посчитают

ПОС. РЕФТИНСКИЙ. Специальная комиссия оценивает 
ущерб от экологического бедствия на Рефтинском водо
хранилище, сообщили в Свердловской межрайонной при
родоохранной прокуратуре. ЧП на местной гидроэлект
ростанции имела место 20 ноября. Во время испытаний на 
одном из блоков произошла утечка турбинного масла, в 
результате чего на поверхности воды образовалась мазут
ная пленка.

Как пояснили в Свердловском филиале ОАО «Террито
риальная генерирующая компания № 9», в тот же день на 
место происшествия выехали представители компании. 
Вытекшая в акваторию пруда жидкость массой 300—500 
килограммов была собрана путем перетока уровня воды 
и подгона ее к берегу. От остатков масла пруд очистило 
течение. Пробы воды, взятые специалистами химической 
лаборатории компании в тот же вечер, показали соответ
ствие показателей норме. В компании считают: угрозы 
здешнему рыбному хозяйству и экологии выброс не при
чинил, а потому и говорить об ущербе нет смысла.

Между тем природоохранная прокуратура возбудила 
уголовное дело против руководства компании. На водо
хранилище работает специальная комиссия.

Елена МАРЬИНА

За колючкой
ЕКАТЕРИНБУРГ. За четыре года своего существования чле
ны Комиссии по вопросам помилования на территории 
Свердловской области посетили все 47 исправительных уч
реждений. Условия содержания заключенных соответству
ют установленным нормам, сообщил в информационном 
агентстве «Интерфакс-Урал» председатель Комиссии 
Юрий Демин.

— Во время недавнего посещения самой крупной в обла
сти колонии общего режима Ns 62 в Ивдельском районе пер
вое, что бросилось в глаза, — чистота, порядок и дисципли
на. Здесь все осужденные заняты в различных самодеятель
ных организациях. Работает каждый пятый. Это очень хоро
ший показатель. В некоторых исправительных учреждениях 
вообще никакой работы нет, — сказал Юрий Демин.

По его словам, в колонии действует православный храм 
и мечеть, построенная руками осужденных. В них дважды 
в месяц проводятся службы. В бараках проживает по 
100—110 человек, есть телевизор, радиоприемник, худо
жественная литература. Кроме того, колония располагает 
собственным подсобным хозяйством, где имеется 242 сви
ньи и отара из 20 овец. Как доложил начальник колонии, 
все мясо с подсобного хозяйства «идет в котел колонии».

В некоторых исправительных учреждениях есть биб
лиотеки с хорошим фондом, комнатами для краткосроч
ных свиданий с евроотделкой и детским уголком. На тер
ритории нижнетагильской колонии № 55 установлен таксо
фон, откуда по карточке можно звонить в любой город 
страны. Здесь не пустует ни один клочок земли. В теплицах 
на крышах зданий выращивают лук, чеснок, зелень, цве
ты, викторию.

Среди негативных моментов Юрий Демин назвал забо
левание туберкулезом (91 осужденный) и ВИЧ-инфекцией 
(235 человек). Кроме лечения заключенные дважды в год 
проходят флюорографию. Также председатель комиссии 
отметил, что сегодня в колониях отбывает срок очень 
много 23 — 25-летних молодых людей. Больным вопросом 
для администрации исправительных учреждений остается 
нехватка сотрудников и жилищный вопрос.

Елена МАРЬИНА

В новом году — 
новая квартира 

АСБЕСТ. Трехэтажный дом для переселения асбестовцев из 
ветхого и аварийного жилья будет сдан 31 декабря, сооб
щили в администрации города.

18 семей получат в качестве новогоднего подарка бла
гоустроенные квартиры. Финансирование объекта ведут и 
городской, и областной бюджеты. Подрядчиком в деле 
выступает ООО «Стройинвест». Чтобы успеть к установ
ленному сроку, строители последний месяц будут рабо
тать без выходных. £дц

Екатеринбург. Мимо скве- 
С рика напротив ЦУМа су
етливо пробегают люди. Се
годня воскресенье, и им не 
совсем ясно, зачем пришли 
священники, ради чего со
бралась пестрая толпа — все 
больше разноцветные пла
точки, а главное — почему 
из динамиков на всю улицу 
говорят о материнстве.

Вот какая-то деловая 
женщина берет микрофон. 
Люди задерживаются, при
слушиваются к словам.

— Я пришла сюда для 
того, чтобы разделить оза
боченность по поводу обес
ценивания святых материнс
ких качеств. Те приоритеты 
молодой женщины, которые 
сегодня культивируются в 
обществе, сильно бьют по по
томству. Когда мы говорим, 
что материнство — не самое 
главное для женщины, что 
женщина может понимать 
любовь как считает нужным, 
что главное для женщины — 
быть красивой, — это беда.

— Я, к сожалению, посто
янно наблюдаю горе детей, 
когда бываю в приютах и до
мах ребенка области. Прак
тически все дети там содер

Великое предназначение — 
быть матерью 

О ЗАЩИТЕ МАТЕРИНСТВА ПРОСИЛИ 
НА КРЕСТНОМ ХОДЕ

жатся при живых матерях. И 
все они любят петь песенку 
Мамонтенка «К единствен
ной маме на свете». Потому 
что детям никто не принесет 
счастья кроме матери. На 
Руси материнство всегда по
читалось, наши предки про
жили с этой установкой тыся
челетие. Я призываю всех к 
почитанию святости матери, 
— так говорила Татьяна 
Мерзлякова, уполномочен
ный по правам человека по 
Свердловской области.

— У меня в жизни случа
ются всякие светлые минуты, 
— заметила она в интервью. 
— Но ничто не сравнится с 
рождением моей дочери. 

Наверное, для каждой жен
щины рождение ребенка 
есть высшее счастье.

От скверика православ
ные верующие отправились 
крестным ходом до Храма- 
на-Крови. Главное, для чего 
они собрались вместе в День 
матери, были не поздравле
ния в адрес матерей и не раз
говоры о материнстве, а мо
литва к Богородице. Именно 
к ней обращались матери и 
отцы, ища поддержки в не
легкой семейной жизни и 
воспитании детей.

Вот женщина ведет за 
руки двух девочек. Одна, пя
тилетняя Аполлинария, ее 
младшая дочка.

— У меня трое детей, и я 
хочу сказать, что это неправ
да, будто их невозможно со
держать, — говорит Ирина 
Уроженко. — Мы с мужем не 
имеем много денег. Главное 
— ты. И дети при этом для нас 
главное. К сожалению, к это
му выводу я пришла слиш
ком поздно. Несколько лет 
назад я пошла на аборт. Сей
час раскаиваюсь в этом. Ког
да читали акафист Божьей 
Матери, я молилась и за свою 
младшую сестру, которую 
никак не могу уговорить ро
дить. А ей уже тридцать с 
лишним. Я хочу в День мате
ри пожелать женщинам мира 
в семье. И больше любить 
своих детей. Тогда и они нас 
будут любить и не будет ни 
брошенных родителей, ни 
брошенных детишек. Если се
мья будет крепкая, страна 
будет процветать. Сколько 
Бог дает детей, столько и 
нужно рожать. Демографи
ческая ситуация изменится 
только в этом случае.

Сергей Галустян — отец 
пятерых детей, старшему его 
сыну 22 года, младшему — 
четыре. Он также шел крест
ным ходом в День матери:

— Очень правильно, что 
в этом крестном ходе участво
вало много молодежи. Важно, 
чтобы они не совершили ту 
ошибку, которую совершили 
мы, — детоубийство под на

званием аборт. Этот грех яв
ляется одним из смертных 
грехов. Поэтому мы должны 
всю жизнь раскаиваться, про
сить Господа о прощении это
го преступления.

Есть еще покаяние совер
шением добрых дел. При жи
вых родителях десятки мла
денцев заполнили детские 
дома. Это очень страшно. 
Долг каждого православного 
христианина, да вообще вся
кого жителя Екатеринбурга, 
— помочь как-то этим несчас
тным детям. Это может быть и 
финансовая помощь, и про
дукты питания, и игрушки. Мы 
знаем, что одна из главных 
наших заповедей — возлюби 
ближнего. Совершая добрые 
дела, мы можем показать, что 
не только на словах, а на деле 
раскаиваемся. Высшее прояв
ление покаяния и милосердия 
в данном случае — взять в се
мью брошенного ребенка. 
А чтобы люди больше рожа
ли, нужно, чтобы еще и госу
дарство помогало молодым 
семьям. Делами, а не пустыми 
декларациями. Впрочем, 
главная причина падения рож
даемости — это бездухов
ность.

Статистика должна бы по
трясать: ежегодно около че
тырех миллионов детей поги
бает по воле отцов и матерей 
в российских абортариях.

Организаторы крестного 
хода приглашали поучаство
вать в нем главного акушера 
области Владислава Ковале
ва и главного акушера Екате
ринбурга Татьяну Обоскало- 
ву. Они согласились, но в пос
ледний момент нашлись бо
лее важные дела.

— Прежде всего крестный 
ход — привлечение внимания 
к тому, что материнство пе
рестало пониматься как под
виг, как труд, — замечает ру
ководитель отдела социаль
ного служения Екатеринбург
ской епархии отец Евгений 
Попиченко. — Мы говорим о 
защите жизни — раз. О том, 
что все-таки аборт — страш
ное зло, это два. Мы шли и 
молились о наших матерях. И 
таким образом поздравляли 
горожанок, которые празд
нуют День матери.

Женщина сегодня должна 
научиться думать о браке, о 
том, как она должна жить, 
чтобы ее дети были здоровы
ми, а семья крепкой. Господь 
дал женщине дар чуткости, 
дар устроительства семьи. 
Она хранительница очага. 
Когда женщины борются за 
равноправие, пытаются быть 
успешными в бизнесе, пост
ройке своей карьеры, они 
себя лишают самого главного 
— своего предназначения. 
Мы призываем женщину 
быть матерью, вернуться к 
своему предназначению.

Но это и обращение к го
сударству, потому что госу
дарство должно обеспечить 
мужчине такие условия, что
бы он мог обеспечить свою 
семью. Чтобы мужчина ра
ботал, а женщина рожала и 
воспитывала детей.

Лада ПАНИШЕВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

НА ДОЛЖНИКОВ НАШЛАСЬ УПРАВА
ЕКАТЕРИНБУРГ. Хронические невыплаты заработной платы 
стали причиной многократных акций протеста и голодовок, 
которые в этом году прошли на ряде предприятий округа. 
Вмешательство в ситуацию органов прокуратуры установило: 
к социальному взрыву в трудовых коллективах подтолкнули 
корыстные злоупотребления и нарушения законности от
дельных руководителей.

С начала 2005 года на 
предприятиях округа было 
опротестовано почти 900 не
законных правовых актов, 
ущемлявших права трудя
щихся. В суды направлено 
12600 исков о взыскании не
выплаченной зарплаты. По 
фактам умышленных невы
плат зарплат и за другие на
рушения законности почти

1200 работодателей были 
привлечены к дисциплинар
ной, а 2620 — к администра
тивной ответственности.

Как сообщили в пресс- 
службе заместителя Гене
рального прокурора РФ в 
УрФО Юрия Золотова, жес
ткие меры в отношении зло
стных нарушителей-руково
дителей в прошлом году по

зволили сократить задол
женности по заработной 
плате в округе в пять раз. На 
начало года она составляла 
2,5 миллиарда рублей. За се
рьезные недостатки в орга
низации этой работы при
шлось привлечь к ответ
ственности заместителей 
прокуроров Свердловской, 
Челябинской, Курганской 
областей и Ямало-Ненецкого 
автономного округа, поста
вить вопрос об освобожде
нии от должности прокуро
ров Первоуральска, Тавды, 
Ивделя и некоторых других 
городов.

В ходе проверок по тре

бованию прокуратуры 121 
руководитель был отстранен 
от занимаемой должности, 
судьбу 114 работодателей 
решит суд.

Как сообщили в прокура
туре Свердловской области, 
не так давно в Чкаловском 
районе Екатеринбурга впер
вые было возбуждено уго
ловное дело в отношении ру
ководителя агрохозяйства 
«Екатеринбургское» за мно
гомесячную задолженность 
перед сотрудниками. С нача
ла года из него уволилось 
более 60 работников, недо
получив деньги на общую 
сумму 400 тысяч рублей.

Вмешательство прокуратуры 
помогло установить, что 
деньги у директора имелись, 
поскольку с апреля по но
ябрь 2005 года хозяйство пе
речислило контрагентам по 
договорам за аренду поме
щения, электроэнергию и 
другие услуги более 3 милли
онов 900 тысяч рублей. За 
нарушение конституционно
го права людей на вознаг
раждение за труд возбуж
дено уголовное дело в отно
шении руководства. Ранее в 
борьбе с нерадивыми рабо
тодателями районная про
куратура ограничивалась 
объявлением предостереже
ний и внесением представле
ний об устранении наруше
ния закона.

Елена МАРЬИНА

Спасать — готовы
ЕКАТЕРИНБУРГ. Шесть бригад экстренного реагирования 
«Скорой медицинской помощи» демонстрировали свои про
фессиональные навыки на конкурсе Центра медицины катаст
роф. Конкурс можно назвать показательным: бригады Ревды, 
Асбеста, Полевского, Березовского, Первоуральска и Верх
ней Пышмы были сформированы в этом году, и было важно 
удостовериться в слаженности и маневренности их работы.

Образованы они из числа сотрудников местных станций и 
отделений «Скорой медицинской помощи». В каждой — во
дитель, два фельдшера и врач, по преимуществу женщины. В 
этом году в каждой второй экстренной ситуации им приходи
лось приходить на помощь пострадавшим. Девять из десяти 
случаев — дорожно-транспортные происшествия.

На конкурсе тестировали теоретические знания бригад, 
проигрывали эвакуации и проведения сердечно-легочной 
реанимации, проверяли мастерство вождения автомобилей, 
в том числе и врачами. Лучшей признана бригада экстренно
го реагирования Полевского.

Мария ОСЕНЕВА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
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Цинковая 
защита

В ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ ПОЯВИЛАСЬ 
ВАННА С 450 ТОННАМИ ЦИНКА

Большие связки серых железных полос медленно опуска
ются в темную ванну. За окнами защитного кожуха взвивает
ся белый дым. Проходит несколько минут, створки кожуха 
приподнимаются, и из толщи темно поблескивающей жидко
сти неторопливо всплывают ярко бликующие в электричес
ком свете груды серебра.

Оказывается, именно так выглядит со стороны процесс 
цинкования металла. Теперь его можно наблюдать в Верхней 
Пышме. Новое производство было запущено во вторник на 
территории комбината «Уралэлектромедь» — головного 
предприятия Уральской горно-металлургической компании.

Цех горячего цинкования строился в Пышме чуть более 
года. Стоимость проекта — 400 миллионов рублей. Из них 90 
миллионов потрачено на приобретение основного оборудо
вания. Оно представлено тремя зарубежными производите
лями: сушильная печь производства фирмы «Вестех» 
(«Westech Technologies», США), ванны предварительной 
подготовки фирмы «Кернер» («Koerner», Австрия) и ванна 
цинкования фирмы «Пиллинг» («W.Pilling», Германия). Уста
новленная система газоочистки российского производства 
позволяет улавливать до 95 процентов вредных веществ. По 
словам директора УГМК-холдинга Андрея Козицына, новое 
производство не имеет аналогов в России по уровню техни
ческой оснащенности.

Предполагается, что основными заказчиками для нового 
производства станут строительные организации, причем ра
ботающие как в области домостроения, так и занимающиеся 
дорожным строительством. Оцинковке могут подвергаться 
трубы, строительные металлоконструкции, различные ре
шетки, детали машин и целые сегменты ЛЭП. Среди заказчи
ков уже значатся завод железнодорожного машинострое
ния (бывший завод сварных металлоконструкций в Верхней 
Пышме), железнодорожники, строители. Оцинкованные кон
струкции долговечнее, не требуют покраски. Так, в Европе 
до 90 процентов строительных конструкций защищено не 
краской, а цинком, а в городской инфраструктуре, в дорож
ном строительстве эта цифра достигает 100 процентов.

Назначенный для цинкования металл сперва в специаль
ных ваннах проходит обезжиривание, травление, флюсова
ние. По словам главного технолога цеха Рината Фикеева, при 
этих операциях используются итальянские химикаты, не 
только отличающиеся высокой эффективностью, но и не да
ющие испарений. Затем металл нагревается в сушильной 
печи и подается в ванну, где находится 450 тонн расплавлен
ного цинка. Газовые горелки под днищем ванны поддержи
вают температуру расплава на уровне 460 градусов. Толщи
на получаемого покрытия составляет от 40 до 200 мкм. В 
зависимости от толщины покрытия и сложности металлокон
струкции время пребывания изделий в ванне колеблется от 
шести секунд до 12 минут. Возле ванны дежурят четыре- 
шесть оцинковщиков. В их задачу входит сбор специальны
ми скребками окисной пленки с зеркала ванны и удаление 
излишков жидкого цинка с деталей. После этого свежеоцин- 
кованный металл погружают в ванну с водой, где происходит 
его охлаждение и закалка покрытия.

У ГМК от ввода цеха горячего цинкования получает двой
ную выгоду. Во-первых, это единственный такой завод на 
восток от Уральского хребта. Раньше, чтоб оцинковать про
дукцию, выпущенную в Сибири или на Дальнем Востоке, ее 
приходилось везти в Центральную Россию. Теперь этот поток 
может принять на себя Верхняя Пышма. Мощность нового 
цеха позволяет оцинковывать до 25 тысяч тонн металлокон
струкций в год. И если дело пойдет хорошо, то будет постро
ен еще один такой цех. Во-вторых, компания получила воз
можность лучше применять цинк собственного производ
ства (в состав УГМК входит завод «Электроцинк» во Влади
кавказе). Использовать часть цинка для нанесения покрытия 
— гораздо выгоднее, чем продавать его как сырье.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ 
Верхняя Пышма—Екатеринбург

Труд бесплатный, 
но во благо

ЕКАТЕРИНБУРГ. В Доме ночного пребывания завершаются 
ремонтные работы. На днях будет восстановлено спальное 
отделение на 15 человек. Чтобы попасть туда, уже образова
лась очередь. Из 45 положенных по расписанию постояльцев 
в ДНП содержится 34.

В то же время не хватает обслуживающего персонала. К 
примеру, из-за маленького оклада никто не желает устро
иться сюда плотником.

— Даже наши безработные клиенты не хотят занять эту 
должность — ведь это всего 800 рублей, — рассказывает ди
ректор дома Олег Чижов. — В штате — одни женщины, а ра
боты невпроворот. После ремонтных работ надо бы покра
сить забор, убрать территорию. Я надеюсь привлечь наших 
бездомных к общественно-полезному труду — пусть потру
дятся для себя и на общее благо. По выходным они будут 
мыть полы и подметать территорию. Лада ПАНИШЕВА

НЕ БЫЛО БЫ 
СЧАСТЬЯ...

Почтальон Оля Черноску- 
това уже перестала удив
ляться, возмущаться да и 
вообще переживать, глядя 
на эту квитанцию. За эту 
осень она набегала сотню 
километров, и совсем не по 
своим профессиональным 
обязанностям, а в поисках 
внятного объяснения от 
коммунальщиков. Когда в 
сентябре она и ее родители- 
пенсионеры получили тра
диционный счет на оплату 
коммунальных услуг, там 
черным по белому равно
душным компьютерным 
шрифтом значилось — «за
долженность за квартплату 
50694 рубля».

Может, жителю много- 
сотметровой квартиры в 
клубном доме Екатеринбур
га такой счет приходит регу
лярно, но Черноскутовы-то 
прописаны в двухэтажном 
бревенчатом бараке посел
ка Шабры Чкаловского рай
она Екатеринбурга. 50 
скромных чистеньких квад
ратных метров на первом 
этаже послевоенного бара
ка. Из коммунальных услуг 
пользуются только электри
чеством и водой из колонки. 
Дров на зиму запасают на 
две своих собственных тыся
чи рублей. И выгребную яму 
у них давным-давно никто 
не чистит («А ни за кем уже 
не числится», — разводит 
руками хозяин квартиры). И 
труба канализации в туалете 
с «очком» сочится содержи
мым сортира второго этажа 
(такая в Шабрах канализа
ция, что стоки каждого 
подъезда копятся в емкос
тях, которые время от вре
мени надо освобождать).

За всю эту радость до 
последнего времени семья 
Черноскутовых с общей пен
сией в 4700 рублей и Ольги
ной зарплатой в 3600 плати
ла по-божески — немногим 
больше двухсот рублей. И 
потому ремонты текущих 
труб безропотно сами дела
ли, и последний капитальный 
ремонт в 1966 году с интере
сом вспоминали, и с гуляю
щим по полу ветерком как 
могли боролись, латая сте
ны. Платежка в 50 тысяч их 
потрясла. Да и весь поселок 
тоже.

Пока Ольга добилась

Жилищный кодекс — об управлении 
многоквартирными домами

Статья 161. Выбор способа управления многоквартирным домом
2. Собственники обязаны выбрать один из способов управления домом:
1) непосредственное управление собственниками помещений;
2) управление товариществом собственников жилья либо жилищным кооперативом;
3) управление управляющей организацией.
3. Способ управления выбирается на общем собрании собственников помещений. Реше

ние общего собрания является обязательным для всех.
9. Многоквартирный дом может управляться только одной управляющей организацией.
Статья 162. Договор управления многоквартирным домом
1. При выборе управляющей организации общим собранием с каждым собственником 

заключается договор управления на условиях, указанных в решении общего собрания.
2. По договору управления одна сторона (управляющая организация) по заданию другой 

стороны (собственников помещений в многоквартирном доме) в течение согласованного 
срока за плату обязуется оказывать услуги и выполнять работы по содержанию и ремонту 
общего имущества, предоставлять коммунальные услуги собственникам помещений.

3. В договоре должны быть указаны:
1) состав общего имущества многоквартирного дома, в отношении которого будет 

осуществляться управление, и адрес такого дома;
2) перечень услуг и работ по содержанию и ремонту общего имущества, порядок 

изменения такого перечня, а также перечень коммунальных услуг, которые предоставляет 
управляющая организация;

3) порядок определения цены договора, размера платы за содержание и ремонт жи
лого помещения и размера платы за коммунальные услуги, а также порядок внесения 
такой платы;

4) порядок осуществления контроля за выполнением управляющей организацией ее 
обязательств по договору управления.

4. Условия договора управления многоквартирным домом устанавливаются одинаковы
ми для всех собственников.

5. Договор управления заключается на срок не менее чем один год и не более чем пять 
лет.

50 ТЫСЯЧ ЗА «ОЧКО»
НЕРАВНОДУШНЫЕ СОБСТВЕННИКИ КВАРТИР НАЧИНАЮТ 

ВЫБИРАТЬ СПОСОБЫ УПРАВЛЕНИЯ ЖИЛЬЕМ
только рукописной справки 
за подписями внешнего уп
равляющего МУП «Горно- 
щитское» Ю.Н. Осадчука и 
главного бухгалтера Е.В. 
Шубиной: долга по кварт
плате на 1 сентября нет. А 
квитанции с долгом прихо
дят и приходят.

Весь поселок следит за 
Олиной историей, примеряя 
ее на себя. Тут долги в пос
леднее время появились у 
всех законопослушных жи
телей многоквартирных до
мов. После разглядывания 
квитанций и несложных рас
четов по своим электро
счетчикам все дружно ре
шили не платить. И не пла
тят. На первые долги начис
ляют пени... Поездки и раз
бирательства в едином 
расчетном центре МУП 
«Горнощитское» ни к чему 
не приводят. Сбой в компь
ютере, которым объяснили 
приход первых «долговых» 
квитанций, до сих пор, что 
ли, не ликвидирован? — га
дают шабровцы.

Коммуналка в Шабрах — 
проблема из острейших. Го
рячей воды не бывает с мая 
по октябрь. Начисления за 
полученные услуги делаются 
с хитрецой: тепло этой осе
нью пустили 10 октября, а 
счет пришел за 4 дня сентяб
ря и весь октябрь. Перерас
чет? Или с опозданием, или в 
надеже, что забудет народ 
даты и так все сойдет — как 
по нормам положено, так и 
оплатит? Кстати, о нормах. 
Все жители поселка, с кем 
довелось поговорить, не 
желают оплачивать электри
чество по неким социальным 
нормам, как решили комму
нальщики.

— У нас счетчики стоят! — 
возмущаются они. — Циф
ры намного меньше каких- 
то там норм!

Негатив, накопившийся 
против МУП «Горнощитс
кое», очевиден. Предприя

тие — в состоянии банкрот
ства, его расчетный центр — 
далеко от поселка, подъез
ды люди давным-давно сами 
моют и ремонтируют на соб
ственные деньги. Вот и идут 
сейчас по Шабрам собрания 
о выборах управляющей 
компании. Оставить тех, кто 
уже показал себя? Выбрать 
новых? Сотни жителей не
скольких многоквартирных 
домов пока в раздумьях и 
спорах.

Вероятность перемен 
подстегнула действующих 

СТАТИСТИКА
В Свердловской области работают около 400 убавля

ющих компаний. Наиболее успешны они в Ревде, Асбесте и 
Екатеринбурге. На рынке ЖКХ максимально эффективны 
управляющие компании с опытом в этой сфере, умеющие 
работать и с собственниками, и с поставщиками ресурсов и 
услуг.

коммунальщиков к действи
ям. Через несколько дней 
после начала обсуждений 
абсолютно темный поселок 
озарился светом уличных 
фонарей. На всех столбах 
заменили «мертвые» лам
пы...

СУТЬ ПЕРЕМЕН
О реформе ЖКХ говори

лось долго, правда не очень 
много. И потому мало кто 
из жителей многоквартир
ных домов сегодня всерьез 
озабочен переменой, ко
торая грядет после 
первого марта следующего 
года. Между тем именно 
тогда истекает срок, когда 
собственники жилья имеют 
право на выбор способа уп
равлениям своим домом. 
Так гласит новый Жилищный 
кодекс, вступивший в силу 
первого марта этого года и 
дающий нам ровно год на 
раздумья и поиск достойно
го управляющего.

Четыре месяца спустя уп
равление жилым фондом 

перейдет от муниципалите
тов к самим собственникам 
жилья. До нового года все 
предприятия ЖКХ поменяют 
форму собственности — ста
нут частными. Мы начнем за
бывать звукосочетания 
ДЭЗ, ЖЭУ, ЖЭК, потому что 
с жильцами будут работать 
частники — поставщики теп
ла, газа, электричества, ком
пании, следящие за чистотой 
во дворах и подъездах и 
проводящие ремонт домов.

Как будет организована 
эта работа, зависит от реше

ния общих собраний соб
ственников жилья в много
квартирных домах. Жильцы 
сейчас словно на распутье у 
известного камня с васне
цовской картины: можно 
пойти тремя путями, дело — 
за выбором.

Кодекс предлагает со
браниям жильцов набор из 
трех вариантов.

Во-первых, управление 
непосредственно собствен
никами жилья, и тогда каж
дый владелец квартиры ин
дивидуально заключает 
примерно 16 договоров с 
поставщиками воды, тепла, 
газа, эксплуатационниками 
коммуникаций и будет само
стоятельно контролировать 
выполнение этих договоров, 
вести бухгалтерию.

Во-вторых, возможно со
здание товариществ соб
ственников жилья (ТСЖ). 
Оно образуется на базе од
ного дома. Общее собрание 
жильцов решает вопросы с 
коммунальщиками, налого
виками и прочими инстанци
ями, от которых зависит 
нормальная жизнь дома. 
Уже сейчас ТСЖ активно со
здаются и действуют в но
вых домах, где жильцы про
сто по жизни активней, все 
квартиры — в собственнос
ти, коммуникации не требу
ют капитальных ремонтов. 
За счет накопительной части 
платежей во дворах таких 
домов строятся детские пло
щадки и хоккейные корты, 
высаживаются деревья, за
возится песок. Правда, этот 
выбор сразу требует денеж
ных затрат: например, в че
тырехподъездной девяти
этажке первоначальный 
взнос при создании ТСЖ со
ставляет примерно полторы 
тысячи рублей. Кроме того, 
товарищество подразуме
вает коллективную ответ
ственность. Если в доме есть 
неплательщики (а они везде 
есть, за исключением разве 
что кондоминиумов новых 
русских), то их задолжен
ность распределяется на ос
тальных собственников жи
лья.

Третий вариант сегодня 
вызывает все больший инте
рес среди рядовых соб
ственников рядового жилья 
в многоквартирных «па

нельках». Это управление 
при помощи управляющей 
компании.

Управляющая компания 
— организация, которая 
решает все вопросы по об
служиванию дома и придо
мовой территории. Она на
ходит максимально выгод
ных поставщиков воды и 
энергии, ответственных экс
плуатационников инженер
ных сетей дома. Поле дея
тельности для умельцев из 
нанятых организаций 
необъятное — от чердаков 
до подвалов, от лифта до 
песочницы.

Договор, заключенный с 
управляющей компанией, 
имеет обратную силу. Не 
понравилось, как работает 
эта компания, — решением 
общего собрания можно 
расторгнуть договор и зак
лючить его с другой. При
обретая для обслуживания 
новые квадратные метры, 
компании приобретают до
ход. При расторжении до
говора деньги с накопи
тельного счета переходят 
на счет нового партнера 
дома.

Законом декларируется 
право контролировать уп
равляющую компанию. 
Этим занимаются два совета 
— наблюдательный и коор
динационный, куда входят 
старшие по дому и по 
подъездам. У них есть право 
контроля за денежными по
ступлениями. Средства, на
копленные на счету одного 
дома, нельзя тратить, на
пример, на ремонт соседне
го, как это происходит сей
час с общим счетом под ак
компанемент обещаний — 
мол, ваш дом через год- 
другой подлатаем. Накопи
тельную часть своих финан
сов собственники вправе 
тратить как им захочется — 
трубы в подвале сменить 
или сирень во дворе поса
дить. Это решает опять же 
общее собрание.

«А НАМ ВСЕ РАВНО»
Закон предусмотрел и та

кую ситуацию. Без надзора 
многоквартирный дом и в 
этом случае не останется. Не 
захотели жильцы приватизи
рованных квартир опреде
литься и выбрать кажущийся 
им выгодным способ управ
ления самым дорогим — го
родские и районные админис
трации сами назначат управ
ляющую компанию. Так их 
закон обязывает сделать 
после 1 марта 2006 года.

Теплая батарея, свет в 
квартире, вода в кране в лю
бое время дня и ночи, уб
ранный снег во дворе, чис
тый подъезд — разве много 
надо рядовому россиянину? 
Он, рядовой, запросто жи
вет без яхты и собственной 
футбольной команды. И 
даже богатейший гражда
нин страны Михаил Ходор
ковский, из олигархов став 
зеком, легко обходится без 
личного самолета и рубашек 
от модных европейских до
мов. Но без электричества и 
канализации не проживет 
никто. Ни в читинской коло
нии, ни в Шабрах.

Марина ГУЩИНА

ВЗЛЕТНАЯ 
ПОЛОСА

Эта профессия не из ру
тинных. Стюардессам не 
приходится вставать каж
дое утро на работу, ехать в 
переполненном обществен
ном транспорте и весь ра
бочий день перекладывать 
бумажки с места на место. 
Они могут своими глазами 
увидеть мир, прикоснуться 
к культуре других стран, по
общаться с людьми других 
национальностей. Навер
ное, именно поэтому про
фессия бортпроводницы 
так привлекательна для ро
мантичных особ женского 
пола.

В Екатеринбурге подго
товкой бортпроводниц за
нимается Учебно-трениро
вочный центр при аэропорте 
«Кольцово». Одно из усло
вий зачисления на курсы — 
наличие среднего специаль
ного или высшего образова
ния. Будущие стюардессы 
три месяца изучают основы 
устройства самолета и элек
трооборудование, геогра
фию, знакомятся с особен
ностью работы аэропортов 
разных стран. Ну и какая 
стюардесса без знаний по 
этике и психологии обслужи
вания пассажиров — в небе 
все должно быть на высоте! 
Без грамотных действий в 
случае посадки на воду, на 
сушу, при разгерметизации 
кабины или пожаре, когда 
на высоте трех тысяч мет
ров над уровнем моря необ
ходимо вовремя надеть 
пассажирам кислородные 
маски, а самой занять место 
в зоне двери для аварийной 
посадки, никак нельзя, так 
же, как и без хорошего вла
дения иностранным на меж
дународных рейсах. Кстати, 
сдать экзамен по английско
му с первого раза получает
ся далеко не у всех. По исте
чении определенного вре
мени стюардессы сдают эк
замен на категорию: летный 
класс существенно отража
ется на зарплате.

ПРОФЕССИЯ «ВИТАТЬ В ОБЛАКАХ»

Первой в мире стюардессой стала американ
ка Эллен Черч. Компания «Юнайтед эр- 
лайнс», в которой она начала работать, пору
чила ей выбрать и обучить еще семь человек. 
Требования к претенденткам были следую
щие: быть незамужними, иметь диплом мед
сестры (как и сама Эллен), возраст — не стар
ше 25 лет, вес — не более 52 кг, рост — не 
выше 160 сантиметров. В обязанности Черч 
тогда включали работу грузчика, уборщицы, 
заправщицы и официантки. Развлекать пасса
жиров, а главное — отвлекать их от мыслей о 
возможной катастрофе тоже было ее зада
чей. Первый рейс Эллен состоялся 15 мая 
1930 года.

Без отменного здоровья 
делать на обязательной 
врачебно-летной эксперт
ной комиссии нечего. Буду
щие бортпроводницы дол
жны получить заключения 
около двадцати пяти вра
чей, не считая результат 
анализа на ВИЧ, проверку в 
наркодиспансере и осмотр 
психиатра. С этого года 
введен обязательный ана
лиз крови на тиф. Счастлив
чики, допущенные к работе 
в Аэрофлоте, эту процеду
ру будут проходить каж
дые два года и раз в полго
да приходить к врачу отря
да на осмотр.

Вопросам безопасности 
на всех авиалиниях в после
днее время стали уделять 
первостепенное значение. 
Перед полетом весь экипаж 
проходит предполетную ко
миссию — определение 
пульса, давления, наличие 
алкоголя в крови. В случае 
даже с ложным сообщени
ем о заминировании само
лета весь экипаж в ближай
шем аэропорту подвергнет

ся проверке со стороны ми
лиции (полиции), спецслужб 
и медиков, в том числе и на 
допинг. При обнаружении 
слабовыраженных призна
ков опьянения — не просто 
увольнение — сразу статья!

ПРИСТЕГНИТЕ 
РЕМНИ

В каждой авиакомпании 
для стюардесс прописыва
ются свои корпоративные 
правила. Но спокойствие, 
выдержка, приветливость и 
доброта остаются незыбле
мыми требованиями. В за
падной системе безопаснос
ти за каждым членом экипа
жа закреплен свой поряд
ковый номер, кресло и зона 
ответственности — к приме
ру, правый борт самолета. 
Перед вылетом стюардесса 
проходит по салону со спе
циальным чек-листом и про
веряет наличие огнетушите
ля, кислорода, масок и ава
рийного топорика. С пер
вых секунд движения само
лета к взлетной полосе 
начинается тридцатисекун

О СТЮАРДЕССАХ, ИХ ПОЛЕТАХ 
И ЗЕМНЫХ ЗАБОТАХ

дный настрой: «Я такой-то 
номер, сижу здесь, в случае 
такой-то ситуации я отве
чаю за такую-то дверь».

Питание на борту само
лета — не просто сервис. 
Аппетитная еда помогает 
отвлечь от дискомфорта, 
который испытывают мно
гие пассажиры, находясь в 
замкнутом пространстве. 
Снять напряжение на борту 
часто предлагают успокои
тельным или горячим чаем. 
Альтернатива в виде спирт
ного и сигареты исключена.

— Многие воспринимают 
самолет как ресторан, где у 
каждого свой персональ
ный официант в лице стюар
дессы, — рассказывает о 
своей работе бортпровод
ница Олеся (27 лет, стаж ра
боты три года). — Действи
тельно, принято называть 
стюардесс небесными офи
циантками. Отчасти это так, 
и здесь не стоит обижаться. 
Неприятно другое. Многие 
из пассажиров почему- 
то уверены в доступности 
стюардесс. У многих девчо

нок есть семьи, дети. Хотя и 
«такие» среди нас тоже по
падаются. Больше, чем сре
ди основного населения. 
Ведь мы же, по сути, кочев
ники.

Работая стюардессой, 
Олеся появляется на пороге 
дома всего на несколько 
дней или часов — «чтобы не 
забывали». Если рейс внут
ренний, то продолжитель
ность пребывания в родных 
стенах чуть больше. На 
международных рейсах за 
восемь—десять часов поле
та бортпроводницы часто 
выматываются так, что не в 
состоянии адекватно мыс
лить и действовать. Поэто
му обратно на этом самоле
те летят их сменщики. Члены 
экипажа вместо них остают
ся жить неделю до следую
щего рейса. Одежду им сти
рают в отелях, там же они и 
приходят в себя. Суточные 
у стюардесс, кстати, неболь
шие.

— Когда летим в чартер
ный рейс (заказной рейс для 
турфирмы, например) и 
прибываем на место, нас 
селят в отеле классом не 
ниже, чем «три звезды». 
Сначала отдыхаем, потом 
появляются силы для зна
комства с местными достоп
римечательностями, раз
влечений, просмотра теле
визора на чужом языке. 
Есть море — идем на пляж, 
— продолжает Олеся. — 
Два раза я встречала Новый 
год за границей — в Италии 
и в Египте. В Каире для нас в 
отеле устраивали шоу с еги
петскими танцами и восточ
ной музыкой.

НАШ САМОЛЕТ 
СОВЕРШИЛ 
ПОСАДКУ...

— Из профессии уходят 
по разным причинам. Кто- 
то находит прекрасного 
принца на другом конти
ненте и выходит замуж, 
кто-то уходит в декрет с 
последующим увольнени
ем (в контрактах многих 
авиакомпаний оговарива
ется запрет на рождение 
ребенка. — Прим. авт.). 
Кому-то страшно летать 
после очередной авиаката
строфы где-нибудь: у мно
гих же семьи и дети, — рас
сказывает Олеся. — Случа
ется и так, что просто захо
чется нормальной работы, 
привычных выходных в 
субботу-воскресенье, ка
рьерного роста и больше 
денег. Не многие летают до 
сорока лет, иногда списы
вают по здоровью.

В советские времена «не
земным» женщинам доста
точно было налетать 500 
часов (семь с половиной 
лет) — и на пенсию. Только 
это денежное довольствие 
выплачивалась при дости
жении пенсионного возра
ста. Сейчас все решает тру
довой договор с компани
ей, после подписания кото
рого стюардессы работают 
до тех пор, пока не попро
сят уйти. На практике не
редки случаи, когда спус
каться с небес женщины ни
как не желают и отдают 
своей профессии по 20 и 
более лет. Мужчины после 
35 лет между небом и зем
лей обычно не задержива
ются.

— Главный минус работы 
бортпроводника — частые 
переохлаждения, ведущие к 
различным простудным за
болеваниям. Исключать се
рьезную опасность нагрузки 

на сердечно-сосудистую сис
тему и возникновение гипер
тонической болезни тоже 
нельзя. Сухой воздух плохо 
влияет на верхние дыхатель
ные пути, сильно сушит кожу. 
Нарушается пищеварение. У 
бортпроводниц с большим 
стажем часто выявляют ва
рикозное расширение вен, 
— комментирует терапевт 
больницы Ne 24 Наталия Пер
шина. — При общении с са
мыми разными людьми стю
ардессы и стюарды испыты
вают частые стрессы. Под
вергаются они и воздей
ствию шумов в самолете, 
вибрации. Частые смены кли
мата и часовых поясов не 
проходят для организма 
бесследно. Стюардессы, как 
и пилоты, постоянно получа
ют большие дозы излучений 
и радиации, испытывают на
грузки на сердце. Чтобы 
предупредить эти негатив
ные явления, нужно быть 
полностью здоровым, а зна
чит, отвечать требованиям 
Положения о медицинском 
освидетельствовании летно
го курсантского диспетчерс
кого состава.

Даже после комментария 
специалиста трудно отве
тить на вопрос о том, что 
именно привлекает моло
дых девушек в профессии 
стюардессы — постоянное 
ощущение движения или 
бегство от проблем на зем
ле? Чем бы ни было под
креплено наше желание по
витать в облаках, в сознании 
многих прочно закрепился 
романтический образ борт
проводницы-богини. Той са
мой, как у Высоцкого, по
мните? «А вон прошла вся в 
белом стюардесса, как 
принцесса. Надежная, как 
весь гражданский флот».

Юлия КУПРИЕНКО
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Ренессанс на двоих
ПОДРУГИ-ХУДОЖНИЦЫ ВОЗРОЖДАЮТ ЗАБЫТУЮ ТРАДИЦИЮ

Времена года с их повторяющейся неповторимостью — 
одна из любимых тем живописцев прошлых веков. Сегодня 
такие серии тематических полотен — такая же редкость, как 
в поэзии — венки сонетов.

Художница Анна Метелева

Вернуться к по
чти забытой тради
ции решили ху
дожница Анна Ме
телева и скульптор 
Светлана Вятчани
на. На днях в худо
жественном сало
не «Пара Рам», что 
в здании Сверд
ловской киносту
дии, был презенто
ван их совместный 
проект «Времена 
года».

Скульптор
Светлана Вятчанина

Америка 
напоказ

НАРКОМАНАМ - ТАБЛЕТКИ,
А ДЕТЯМ - МУЛЬТИКИ

Известно, что США любят делиться своим опытом жизни. 
Одна из программ, через которую можно с этим опытом 
познакомиться, — «Открытый мир». Уже шесть лет ее фи
нансирует библиотека Конгресса США: американское прави
тельство выделяет немалые средства на то, чтобы российс
кие лидеры, в разных сферах государственной и обществен
ной деятельности могли взять на заметку передовой опыт 
Америки.

Программой «Открытый мир» уже воспользовалось де
сять тысяч российских руководителей. Юбилейного лидера 
сосчитали в группе, с которой посетил Штаты молодой свя
щенник из Екатеринбурга Евгений Попиченко, начальник от
дела социального служения Екатеринбургской епархии. 
Отца Евгения пригласили в США, чтобы показать, как там по
ставлена работа с наркоманами и ВИЧ-инфицированными.

Отец Евгений, опекающий Центр реабилитации наркоза
висимых, побывал недавно в штате Северная Каролина, в 
городе Шарлота, где жителей немногим меньше, чем в 
Нижнем Тагиле.

— Надо учитывать, что нам показывали только то, что хо
тели показать. Это очень узкий взгляд и на Америку в це
лом, и на проблему реабилитации наркозависимых в част
ности, — рассказывает отец Евгений. — Наркоманов в Аме
рике не меньше, чем у нас. Если не больше.

В Шарлоте действует государственная система реабили
тации наркоманов. Если человек против реабилитации, его 
сразу отправляют в тюрьму за употребление наркотиков. 
Иного варианта нет.

Сначала человека посылают на детоксикацию в заведе
ние типа наших наркологических отделений больниц. Потом 
в течение длительного времени ему полагается участвовать 
во всевозможных тренингах в одном из государственных 
реабилитационных центров. Предполагается, что тренинги 
должны приучить его к труду, как-то социализировать. Со
рвался в центре — снова на детоксикацию, и все сначала.

Еще в Северной Каролине организована система обслу
живания наркозависимых легким наркотиком — метадо
ном. Шарлота — районный центр, и на метадоне здесь си
дит две с половиной тысячи человек. Наркоманы официаль
но приходят в заведение, где в специальных кабинках упот
ребляют таблетки.

Нам объяснили смысл метадоновой программы. Нарко
маны зависят от тех, кто выдает таблетки, ими уже можно 
управлять, как-то воспитывать.

Это сомнительная практика. В нашей группе был главный 
нарколог города Иваново Сергей Филиппов. Он сказал, что 
метадон — заменитель героина. В Шарлоте героиновые 
наркоманы садятся на более легкий наркотик, вот и все. И 
не факт, что это делает их менее асоциальными: метадон не 
дает забыться, он только снимает ломку. Человек на время 
«вылечивается» от нее — и снова отправляется на поиски 
героина, на поиски денег.

— Кого же приходится реабилитировать в Шарлоте!
— В одном из реабилитационных центров нам обрисова

ли среднестатистического американского наркомана. Это 
якобы человек лет сорока, чернокожий, безработный и 
чаще всего бездомный. Если это действительно так, то реа
билитация должна быть более успешной, чем у нас. Сред
ний возраст наркомана в России — 20—25 лет. Такого моло
дого парня попробуй затащи на реабилитацию и объясни, 
зачем ему надо трудиться, зарабатывать на жизнь: по его 
представлениям, все еще у него впереди, еще наработает
ся, еще все успеется. А в сорок лет уже полжизни прожито, 
человеку проще задуматься о смысле жизни, проще скло
ниться к лечению и выдержать его.

— Еще с какими-то асоциальными явлениями жизни вам 
пришлось столкнуться в Америке!

— В программе значилось посещение квартала проститу
ток. Они тоже входят в группу риска, среди них есть и нар- 
козависимые, и ВИЧ-инфицированные. Этот квартал распо
ложен в неблагоприятном районе Шарлоты. Нас провел по 
нему полицейский, который ведет здесь работу. Он расска
зал, что в Северной Каролине как женщины, оказывающие 
сомнительную услугу, так и мужчины, которые к ним обра
щаются, подвергаются уголовной ответственности. Если 
мужчину поймают с поличным, его отправляют на психоло- 
гически-нравственную реабилитацию. Кроме того, на мест
ном телевидении размещают сюжет о его проступке. Все 
той же реабилитацией в Шарлоте наказывают и студентов, 
пойманных в университете с пивом. Употребление спирт
ных напитков до 21 года в Америке запрещено, и этот закон 
работает очень жестко. В случае его нарушения на кон ста
вится вопрос об отчислении. Не хочешь на реабилитацию — 
до свидания.

— Курильщиков тоже как-то реабилитируют!
— Не знаю. Но к курению в Шарлоте особое отношение. 

На стенах многих учреждений висят стандартные таблички с 
просьбой о том, чтобы в радиусе десяти метров никто не 
курил. Люди стараются не курить на улице. И алкоголь при
людно не употребляют. В Америке это вообще запрещено, 
а послушание закону — основная черта американца. Зако- 
нопослушничество, скорее всего, и привело к тому, что в 
Америке буквально помешаны на теме дискриминации. Со
знание американца так поражено этой идеей, что о ней 
вспоминают по любому поводу: не так сели, не так встали, 
не так сказали. У русского человека насчет внешних услов
ностей заложена в генах какая-то анархия, непослушание 
букве закона. А в Америке, допустим, если положено ехать 
со скоростью 60 километров в час, то так и едут, что бы ни 
случилось. Но законы законами, а посмотрите, что случи
лось, когда полиция Нового Орлеана оставила город? Обра
зовалось множество банд мародеров, сразу же последова
ли грабежи, убийства, насилие. Или вспомните, что было, 
когда отключили свет в Нью-Йорке? Люди ограбили свой 
любимый город тут же, на миллиард долларов. У нас же, 
когда свет выключают, люди сидят дома: зажигают свечки и 
книжки читают. В общем, пока есть закон в Америке, пока 
действует механизм его исполнения, люди держат себя в 
рамках приличия. Только закон дает осечку — законопослу- 
шание рушится на глазах, начинается что-то совершенно не
управляемое.

— Судя по некоторым американским фильмам, в Штатах 
не особо ценится нравственность и верность.

Тем не менее через средства массовой информации, че
рез школьные программы целенаправленно пропагандиру
ются семейные ценности: воздержание до брака, верность 
в браке, многодетность. В первый день нашего пребывания 
в Шарлоте мы оказались на народных гуляньях в парке. И 
увидели результат этой государственной политики— мно
жество многодетных семей. Родители с детьми прогулива
лись вдоль лотков, где продавали разные народные изде
лия, фотографии. Играла музыка, люди пели. За два часа 
мы не заметили ни одного подвыпившего человека. Ни в 
Шарлоте, ни в Вашингтоне, где наша группа также побывала, 
мы не увидели рекламных плакатов, так распространенных 
в России. Улицы были украшены только социальной рекла
мой, пропагандирующей государственные ценности, на
пример с утверждением: «Бог любит Америку». На амери
канском телевидении, как я заметил, рекламы гораздо 
меньше, чем у нас. В Шарлоте вещало 60 телеканалов. И 
среди них не было ни одного, который бы как-нибудь раз
вращал, возбуждал в человеке низменные инстинкты. Ни 
фильмов, ни ток-шоу подобного плана, ни порнографии. 
Только политика, спорт, природа, мультики, американские 
фильмы типа старых советских. Никакой сомнительной и де
шевой американской продукции типа сериала «Американс
кий пирог», которой так любит пичкать Америка нашу стра
ну. Внешняя и внутренняя информационная политика Аме
рики отличаются с точностью до наоборот.

Мария ОСЕНЕВА
P.S. По возвращении из поездки Евгению Попиченко задали 

несколько вопросов сотрудники журнала «Нескучный сад». Его 
ответы были размещены на сайте журнала, и вот какое замеча
ние оставил на их счет один гражданин Америки: «Батюшка, я 
думаю, у Вас не реальное представление об американском об
ществе. Здесь гораздо хуже: полный кризис нравственности, 
эпидемия пьянства, особенно среди молодежи, очень много 
порнографии везде. Это новый Вавилон, и лучше, чтобы русские 
люди это поняли правильно. Господи, спаси Америку, но, может 
быть, уже поздно!!! HIKOLAI».

классиками. Так, наАнна и Светлана дружат с 
15 лет, со времен учебы в ху
дожественном училище 
имени Шадра. Потом Анна 
уехала в Москву и поступила 
в художественный институт 
имени Сурикова, а Светлана 
продолжала образование в 
Санкт-Петербурге, в инсти
туте живописи, скульптуры и 
архитектуры имени Репина. 
Подруги не виделись не
сколько лет, а встретившись 
нынешней весной, решили, 
что общность их художе
ственных позиций позволяет 
задуматься о совместном 
проекте. И меньше чем за 
полгода Метелева написала 
30 картин, а Вятчанина извая
ла пять скульптур из кера
мики, металла, шамота и 
бронзы.

Вклад Анны Метелевой в 
проект — несколько серий 
из четырех картин каждая. 
Времена года нашли свое от
ражение во всех жанрах жи
вописи — в пейзажах, на
тюрмортах, городских сцен
ках, полотнах на мифологи
ческие и библейские темы. 
Не хватает только портретов 
— не успела художница.

Дух Возрождения в рабо
тах Метелевой проявился не 
только в выборе сюжетов, но 
и в живописной манере. Ху
дожница словно бы присе
дает в реверансе перед

одной картине де
вушка не просто ли
цом похожа на «Вес
ну» Боттичелли, она 
даже одета точно так 
же. На другом полот
не — царь Соломон, 
встречающий царицу 
Савскую, обряжен в 
пышный костюм по 
моде XV века — ведь
художники итальянского Ре
нессанса всегда одевали 
библейских персонажей в 
платье своих современни
ков. А герои одного из дип
тихов — пастухи и пастушки, 
чья жизнь для старинных 
живописцев была образцом 
очаровательной простоты и 
близости к природе.

— Этот ренессансный 
стиль не свойствен мне изна
чально, я специально себя к 
нему приучала для преды
дущего проекта под назва
нием «Охота», — говорит 
Анна Метелева. — Вот и ос
тался он — и, похоже, на
долго. Но мне такая манера 
нравится, да и к нынешнему 
проекту она как нельзя луч
ше подходит.

«Осень»

«Самая большая снежная баба»

Светлана Вятчанина тра
диционно представила вре
мена года аллегорически, в 
виде женских фигур. Она 
задалась целью показать на
строение каждого сезона че
рез пластику обнаженного 
тела.

Выставка в салоне «Пара 
Рам» продлится до 18 декаб
ря. Вход на нее свободный.

Мария КОНОВАЛОВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

[Спорт
БОКС

Костя Цзю: великий и... не ужасный!
В начале осени на Урале вновь побывал знаменитый рос

сийский спортсмен, многократный чемпион мира по боксу 
среди любителей и профессионалов уроженец Свердловс
кой области Константин Цзю. Поводом для очередного визи
та вглубь России первого российского боксера, затмившего 
на профессиональном ринге всех прочих соискателей пре
стижных титулов в весовой категории до 63,5 кг, стал... бокс.

Точнее — первый профессиональный бой на родной земле 
(в Ханты-Мансийске) уроженца Уральского федерального 
округа (г. Покачи) чемпиона мира среди юниоров-98 Антона 
Солопова, в первом же раунде поединка с мексиканцем Фе
липе Сантаной отправившего своего соперника в нокаут. И

тем самым здорово порадовавшего своего нового менед
жера — Костю Цзю.

А после Солопова пришла очередь выйти на ринг и самому 
новоиспеченному «менеджеру», со своими планами на буду
щее, кстати, пока не определившемуся (окончательный ответ 
на вопрос о том, продолжит или нет экс-чемпион мира свою 
боксерскую карьеру, Цзю пообещал дать только в начале 
декабря).

Точнее — не на ринг, а на «рандеву» с журналистами, бе
седует с которыми словоохотливый боксер столь же эмоцио
нально и красочно, как и дерется со всякими там Забами 
Джудами и Рикки Хаттонами...

ПЯТЬ МАЛОИЗВЕСТНЫХ ФАКТОВ ИЗ ЖИЗНИ ЧЕМПИОНА
О косичке...

— Костя, а кто заплетает 
вашу знаменитую косичку!

— Супруга Наталья, до 
замужества работавшая в 
Серове парикмахером. Ну а 
если ей некогда, это охотно 
делает кто-то из друзей или 
мой папа Борис Тимофее
вич, сопровождающий меня 
во всех поездках.

— Косичка вам так доро
га!

— Очень дорога, я даже 
ее на всякий случай застра
ховал.

— То есть никогда с ней 
добровольно не расстане
тесь!

— Только после офици
ального завершения карье
ры боксера. Понимаете, моя 
косичка — это часть моего 
образа, моего бренда, моей 
спортивной философии.

— Когда ее отрежете — 
выбросите!

— Нет, продам с аукцио
на, серьезно! И саму косич
ку, и хранящиеся у супруги 
кусочки от нее. А деньги по
трачу на благотворительные 
цели, например, перечислю 
в какой-нибудь детский дом.

О драгоценностях...
— В мочке вашего левого 

уха сверкает очень красивый 
бриллиант. Это дань моде 
или давнему увлечению тяже
лым роком!

— Не угадали. Бриллиант, 
идея дизайна которого при
надлежит лично мне, вста
вил потому... потому что 
мне так захотелось, так по
нравилось. Кстати, кроме 
серьги я разработал еще и 
дизайн собственного крести
ка, который, правда, обычно 
скрываю под одеждой.

— Вы что, верите в бога!!
— Считаю себя право

славным христианином, вре
мя от времени захожу в 
храм, беседую с батюшкой. 
Не боксом единым жив че
ловек...

О друзьях
и родственниках...

— Правда ли, Костя, что 
одним из ваших друзей (точ
нее — одной) является попу
лярная эстрадная певица Ла
риса Долина!

— Да, правда. В 2001 году 
Лариса побывала в Лас-Вега
се на моем бое с Забом 
Джудой за титул абсолютно
го чемпиона мира в первом 
полусреднем весе и даже 
исполнила перед его нача
лом специально написанную 
песню на английском языке, 
в которой были обращенные 
к Джуде такие слова: «В тво
их глазах я вижу страх! Се
годня я отправлю тебя в но
каут!..» Лично я, услышав 
ее, пришел в полный вос
торг. Моей семье песня и 
Лариса тоже пришлись по 
душе.

— Рассказывают, что сей-

кита, Анастасия, мои роди
тели — папа Борис и мама 
Валентина, а также моя сест
ра Татьяна с мужем и двумя 
детьми. Итого: 11 человек, 
целая футбольная команда, 
говорящая дома только по- 
русски.

— Кстати, а как вы с Ната
шей познакомились!

— Оригинальностью наше 
знакомство не отличалось. 
Пришел вечером на дискоте
ку в Серове, увидел самую 
красивую девушку, подо
шел, поздоровался и пред
ставился. Поженились мы в 
Сиднее 24 сентября 1993 
года.

— Нет, как раз по нынеш
ним временам это вполне 
оригинально. Многие сейчас 
знакомятся проще: «Пива 
хочешь?..»

О напитках...
— Между прочим, злые 

языки утверждают, что кру
той профи Цзю к пиву тоже 
неравнодушен. Какую марку 
обычно употребляете, Кон
стантин Борисович!

— «Любое пиво».
— !!
— Так мы назвали пиво, 

которое варим и разливаем 
прямо у себя дома, соб-

час в Сиднее живет не про
сто семья Цзю, а настоящая 
«колония» переселенцев из 
Серова...

Можно сказать и так. Да
вайте посчитаем: Наталья, 
я, наши дети Тимофей, Ни-

ДОСЬЕ «НС!». Константин Цзю. Родился 19 сентября 1969 
года в Серове. Боксерский стаж — 27 лет. Выступает в пер
вом полусреднем весе (до 63,5 кг).

Основные титулы в любительском боксе: чемпион мира 
1991 года, двукратный чемпион Европы, участник Олимпийс
ких игр 1988 года (в 1/4 финала проиграл боксеру из ГДР 
Зюлову). Провел 259 боев, победил в 248.

Основные титулы в профессиональном боксе (с 1992 по 
2005 гг.):

абсолютный чемпион мира 2001 года, чемпион мира по 
всем трем основным «версиям» (IBF, WBC, WBA). Провел 34 
боя, одержал 31 победу при одной ничьей.

Возглавляет собственную Академию бокса в Сиднее (Ав
стралия).

ственными силами. Обычно 
готовим литров пятьдесят.

— Рецепт, конечно, жут
кая семейная тайна!

— Извольте: в бочку зали
ваем специальный солод 
(причем разные сорта), за
сыпаем сахарную пудру, 
дрожжи и оставляем все это 
бродить дней на семь-во
семь. Далее определяем 
плотность и ставим еще на 
два-три дня на очистку. Пос
ледней операцией является 
переливание пива в другую 
бочку и газирование.

— А из других напитков 
что предпочитаете!

— Коньяк, который, прав
да, не пью, а коллекциони
рую. Знаете, у меня в кол
лекции есть даже бутылка 
1969 года выпуска. Мне ее 
подарили еще в Москве, а 
стоит она сейчас примерно 
тысячу долларов. Кроме 
того, в прошлом году мы с 
партнерами запустили в 
производство энергетичес
кий клюквенный напиток 
«Цзю» — не для извлечения 
доходов, а для здоровья 
граждан.

О ротвейлере 
и бумеранге...

— Костя, о вашей любви к 
людям и животным расска
зывают настоящие легенды. 
У вас действительно обитает 
множество братьев наших 
меньших!

— Да, в доме есть боль
шой аквариум с рыбками, 
живут канарейки, попугай, 
кролик, питон и три собаки 
— ласоопсо из Тибета, акита 
(эта «боевая» собака принад
лежит папе)и ротвейлер.

— Тот самый, что, по слу
хам, едва не стал причиной 
международного скандала!

— О, это была целая ис
тория! Однажды я пошел с 
ним гулять и случайно от
пустил с поводка. Очутив
шись на свободе, мой ста
ренький пес вдруг вспом
нил молодость, перебежал 
дорогу, но по пути, опять 
же случайно, сбил какого- 
то прохожего-китайца. Я, 
естественно, поспешил ему 
на помощь, предложив оп
латить возможное лечение 
и компенсировать матери
альный и моральный 
ущерб. Но китаец отказал
ся, обвинив меня и собаку в 
покушении на свою жизнь и 
подав иск в суд. Вечером 
того же дня представители 
полиции посетили мой дом, 
дабы лично увидеть «рот
вейлера-убийцу». И каково 
же было их разочарование, 
когда мой «старичок» бук
вально прихромал к поли
цейскому, облизал ему 
руки и... заснул. Впрочем, 
пыл «пострадавшего» пос
ле этого не пропал, свой 
иск на несколько милли
онов (!) он и не подумал 
отозвать...

— Австралия — это не 
только многочисленные им
мигранты, в том числе из Ки
тая и России. Это еще и або
ригены с их страшным ору
жием бумерангом. Прожив в 
Сиднее 13 лет, вы сумели на
учиться им управлять!

— Как-то сделал десять 
пробных попыток, четыре 
из которых оказались ус
пешными — бумеранг ко 
мне вернулся. Кроме того, 
научился играть на нацио
нальном музыкальном ин
струменте под названием 
дидджюду — трубке из 
куска цельного дерева, 
дырки в которой продела
ны... термитами. Секрет 
игры на ней в том, что надо 
одновременно вдыхать 
воздух через нос и выды
хать через рот. Между про
чим, в детские годы я был в 
Серове даже солистом 
школьного хора, но любовь 
к музыке перевесила лю
бовь к боксу.

Подготовил 
Юрий ОВОДОВ
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Фактики
• У кудрявых людей лукови
цы волос — загнутые. У всех 
остальных — прямые. Это, 
казалось бы, нехитрое и не 
столь важное открытие 
французских ученых может 
произвести настоящий пере
ворот в парикмахерском
деле.

О б н а р у - 
жив, что тип 
волос на
прямую за
висит от 
формы 
фолликул, 
ученые 
мужи кину
лись изоб

Цена вторичного^
Слово — цифре Изменение цены 

квадратного метра жилья 
в октябре

ретать эликсиры, с помо
щью которых завивать и рас
прямлять волосы можно бу
дет, скажем, принятием од
ной таблетки. В этом они во
многом преуспели — уже’ 
тестируется целый ряд пре
паратов, которые скоро, воз
можно, появятся в продаже.
• Мы можем больше никогда 
не услышать в исполнении 
Кати Лель ее эстрадных «ше
девров» «Муси-пуси» и 
«Джага-джага».
Некогда хорошая джазовая 
певица, а ныне — символ 
легковесности отечествен
ной поп-музыки рассори
лась с продюсером, и он 
запретил ей пользоваться 
старыми «хитами», записан 
ними в сотрудничестве. А 
вот Дима Билан из-за схожих 
проблем рискует потерять и 
собственное имя. Вернее — 
раскрученный псевдоним. 
Его постоянный продюсер 
Юрий Айзеншпис умер, а с 
наследниками договориться 
Билану не удалось. Они зая
вили права на имя Дима Би
лан и уже запрещают радио
станциям крутить песни пев
ца под этим «брендом».
• Анжелина Джоли, похоже, 
совсем перестала ощущать 
себя актрисой. Или она про
сто столь сильно вжилась в 
роль международного посла 
доброй воли, что съемкам в 
кино предпочитает различные 
благотворительные акции.
На этот раз она отправилась 
в Пакистан, чтобы самолично 
удостовериться, оказывает
ся ли должное внимание там 
жертвам недавнего земле
трясения. С собой она бе
рет и Брэда Питта, роман с 
которым, получается, ока
зался не столь платоничес
ким, как она об этом заявля
ла. Дело, затеянное двумя 
знаменитостями, конечно, 
благородное и нужное, но... 
обретя двух общественных 
деятелей, не потеряем ли 
мы талантливых артистов?
• Темнокожие супермодели 
Наоми Кэмпбелл и Тара Бэнкс 
решили зарыть «топор вой
ны», которая разгорелась 
из-за конкуренции.
В свое время одна из деву
шек неоднократно заявляла, 
что ее карьера пошла на 
спад из-за появления моло
денькой конкурентки. Те
перь обе красавицы обвиня
ют во всем... журналистов: 
«Нас сводило с ума, когда 
какое-то издание обращает 
больше внимания одной, 
чем другой. Но теперь это 
позади. Женщины часто 
враждуют из ревности, и 
этому пора положить ко
нец!»
• Очередная жертва во имя 
искусства. Ради роли в трил
лере «Сьяриана» Джордж 
Клуни стремительно набирал 
вес.
А на съемках одного из 
трюковых эпизодов неудач
но упал и серьезно повре
дил спину. Судя по всему, 
именно избыточный вес ак
тера стал виной травмы — 
Клуни просто не справился 
с «новым» телом. «А тут 
еще возраст, — объясняет 
актер. — Сложно делать 
трюки, которые ты с легкос
тью исполнял еще десять 
лет назад. Так что я никого, 
кроме себя, не виню». Не
маловажное замечание в 
Америке, где производ
ственная травма ведущего 
артиста может разорить лю
бого продюсера.
• Красавица Брук Бернс, 
прославившаяся ролью од
ной из «Спасателей Малибу», 
получила травму, ударившись 
головой о дно собственного 
бассейна.
После того как женщину до
ставили в госпиталь, выясни
лось, что у нее повреждена 
шея. К счастью, не слишком 
серьезно — после краткой 
операции ее тут же выписа
ли домой.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

рлллляи.л ‘ vu
10 февраля 2006 года в Италии зажжется огонь

XX зимних Олимпийских игр.
В честь этого события сегодня мы начинаем 

Олимпийскую викторину 

ij «Тур по Турину»
Вопросы но истории Олимпиад будут печататься по 

В вторникам. За каждый правильный ответ 10 баллов. Чи- 
I татели, набравшие максимальное количество баллов, полу- 
Ц чают приз со спортивной тематикон.

Вопрос № 1. Когда и где проходили первые зимние 
Олимпийские игры?

Вопрос № 2. Когда 
впервые в зимних Играх 
приняли участие советские 
еиоргейены?

Самая высокая цена квадратного метра жилья 
в октябре зафиксирована в центре Екатеринбурга 
— 1185 долларов США. За месяц цена здесь по
высилась на 32 доллара США.

ЖИЛЬЯ

Оформление
Елены ГОРБАЧЕВОЙ

Марина ГУЩИНА 
(По материалам 

УПН, АПИ)

Самый низкий показатель — в поселке 
Кольцово: 785 долларов США, кроме того, в 
этом районе зафиксировано наибольшее сни
жение цены в течение месяца — на 19 долла
ров США.

В октябре 
стоимость 

квадратного 
метра 

в неновых 
квартирах 

Екатеринбурга 
основном росла. 

Максимально низкими 
были цены в отдаленных 
районах Екатеринбурга, 

стабильными — в Заречном 
и на Синих Камнях.

Средняя цена квадратного метра 
общей площади вторичного жилья 
в Екатеринбурге составляет 1005,8 
доллара США.

Цена квадратного метр
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Максимальное 
увеличение 

__цены

Ответы можно прислать

Вопрос № 3. Назовите 
имена спортсменов на фото
графиях. (Все они призеры 
зимних Олимпийских игр.)

по почте или продиктовать 
' по телефону: 371-38-75,
. с 10 до 13.00.

лигилииллтля.

Домры, рожки, трещотки и пилы
ВСЯ РОСКОШЬ ЗВУЧАНИЯ НАРОДНЫХ ИНСТРУМЕНТОВ

...Первый межрегиональный музы
кальный фестиваль «В Урале Русь от
ражена» состоялся два года назад, в 
2003-м.

С 24 по 27 ноября фестиваль прошел 
во второй раз и из межрегионального 
превратился в международный: в нем 
приняли участие оркестры из Могилева 
(Беларусь), Донецка (Украина), Майко
па (Адыгея). Леонид Шкарупа, руково
дитель Уральского государственного 
оркестра русских народных инструмен
тов, так приветствовал коллег: «Эта 
встреча — хорошее возрождение сла
вянского содружества. У нас много об
щего, мы интересны друг другу в твор
честве и в дружбе...» Всего на сцене 
Концертного зала им. Лаврова выступи
ли восемь коллективов. Екатеринбург 
представляли квартеты «Феникс» и 
«Урал», ансамбли «Аюшка» и «Изум
руд».

Неблагодарное дело — описывать 
словами всю роскошь звучания народ

ных инструментов. Представьте — Бах 
на домрах, баяне и барабанах, как его 
преподносит «Изумруд», или «Поло
вецкие пляски» в исполнении Уральско
го оркестра народных инструментов. 
Очень своеобразный коллектив — «Рус
ская удаль» из Адыгеи, в составе кото
рого есть не только дудочки, рожки, 
трещотки, но и пилы, косы, колотушки. 
«Лик домер» из Донецка — это 17 
домр, а могилевцы привезли с собой 
целый колокол весом в полтонны.

Участники фестиваля приехали не 
просто себя показать — они действи
тельно полны решимости дружить кол
лективами, что и продемонстрировали 
на сцене, когда Уральский оркестр иг
рал вместе с адыгейской «Русской уда
лью» и ему солировал баянист Айдар 
Гайнуллин. А на закрытии вместе с на
шим оркестром пела народная артистка 
РФ Екатерина Шаврина.

Александр ИВАНОВ 
Фото Романа САВЕНКО

Руководитель Уральского государственного 
оркестра русских народных инструментов 

Леонид Шкарупа

А был ли 
конкурс?

«У НАС В ШКОЛАХ КУРЕНИЯ НЕТ»
ЕКАТЕРИНБУРГ. Управление образования Екатеринбурга 

запретило директорам школ города проводить мероприя
тия конкурса «Соревнование классов, свободных от куре
ния», организованного по инициативе Екатеринбургской 
епархии и депутатов Городской думы.

Заместитель главы города Николай Матвеев в своем об
ращении к владыке Викентию определил сомнительной 
цель конкурса — «Восстановление нравственных норм об
щественной жизни». Из текста следует, что отказ от куре
ния под стандарт нравственности не подходит. Логика зап
рета вычурна: законодательство запрещает курение в шко
лах, значит, «у нас в школах курения нет» и поэтому какая 
вообще может идти речь о «Соревновании классов, свобод
ных от курения»? Намекнул он и на то, что профилактикой 
курения в школах и так занимаются.

А что же школьники? 92 класса уже подали заявки на уча
стие в соревновании. Только 11 классов не пришло на его 
открытие в цирк, из них 9 из школы Ne 120. Некоторые клас
сы присутствовали здесь без классных руководителей: пе
дагогам устно угрожали увольнением. Именно дети в пер
вую очередь обращаются к организаторам соревнования: 
«Мы хотим участвовать в конкурсе, но не знаем — как».

— Начальник городского Управления образования Евге
ния Умникова превышает свои должностные полномочия. 
Если сами дети желают участвовать в соревновании, роди
тели их в этом поддерживают и учителя информируют их о 
конкурсе, она не имеет никакого права запрещать,— гово
рит старший научный сотрудник Уральского отделения 
Российской академии образования Надежда Храмова. — 
Может, Управлению образования не нравится, что инициа
тором конкурса, кроме депутатов Гордумы, стала Екате
ринбургская епархия? Что же делать, если кроме епархии 
никто не заинтересовался этим совершенно светским кон
курсом, который несколько лет проводится в Санкт-Петер
бурге, Москве, Ижевске и других городах России... В том 
числе по инициативе и при поддержке муниципальных ор
ганов управления. Обескураживает предложение замгла
вы Екатеринбурга проводить конкурс в православных гим
назиях, где дети не курят.

— В данном случае никак не нарушаются права детей. 
«Соревнование классов, свободных от курения» не предпо
лагает ничего противоправного и приносящего вред ребя
тишкам. Это главное, — говорит юрист аппарата уполномо
ченного по правам человека Виктор Алферов.

Мария ОСЕНЕВА

без посредников

[Будьте моей мамой!
---- - ---------- -----------------------------------г----

Газета «На смену!» про
должает совместную с 
министерством образо
вания акцию. Если вы хо
тите узнать об этом ре
бенке больше, о воз
можности его устрой
ства в своей семье в 
форме усыновления, 
опеки, патроната, то 
можете обратиться в 

: соответствующие орга
ны опеки. Телефон спе
циалиста по вопросам 
опеки и попечительства 
МО «Шалинский рай
он»: (8 258) 2-28-11.

Четырехлетняя Катя живет в одном из приютов Ша- 
: пинского района. Воспитанная и добрая девочка. Она обо
жает заниматься своей внешностью, регулярно делает 

| зарядку под присмотром старшей сестры Ани.
По словам воспитателей, Катя — ребенок с разносто

ронними интересами: любит рассматривать картинки в 
i книжках, поливать цветы и решать математические зада- 
i ния. Несмотря на некоторую замкнутость и застенчи
вость, девочка хорошо говорит, всегда полно отвечает на 
вопросы, а может иногда и побаловаться, похулиганить.

По характеру она — человек-настроение. Как утром 
встанет, так и проведет целый день. Поэтому взрослым 
порой бывает трудно угадать, чего же девочка на самом
деле хочет.

— Я буду мамой, когда вырасту. У меня уже сейчас 
много дочек, самая любимая — матрешка. Мне нравится 
собирать и разбирать ее, — рассказывает сероглазая 
Катя.

В еде малышка неприхотлива, любит все, что пригото
вят. По мнению врачей, она здорова, отклонений в разви
тии не обнаружено.

Подготовила КристинА ДЕМЕНЫЛИНА
Фото автора
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Театр музыкальной комедии
50 лет в искусстве

Народный артист России
Эдуард ЖЕРДЕР

2 декабря

® Утерянный диплом РГППУ, выданный В.В. Рыбаковой в 2003 г., 
серия ИВС № 04710, считать недействительным.
® Отдам пианино «Урал», черного цвета, не настроено, 
т. 350-54-93.
® Сдам 2-комн. кв. в центре, ц. 15 т. р., т. 8-904-54-39-164, Мари
на.
® Продам венгерскую стенку, румынский книжный шкаф, 
т. 375-74-95.

Имре КАЛЬМАН

Принцесса цирь 
оперетта в 3-х действиях 

в роли Пеликана —
Эдуард Жердер
Начало в 18.30

. Билеть'
"P^Ä’ 

в «ас^ часов

/ 3^.08-32

Большой концертный зал музыкального училища 
им.П.И.Чайковского (зал Маклецкого)

1 декабря в 18.30
«ДОБРЫМ МОЛОДЦАМ УРОК» — веселое представле
ние по мотивам русских народных сказок
2 декабря в 18.30
«ХОРОВОДЫ РОССИИ» — авант-фолк-сюита
3 декабря в 17.00
«РАЗ СТУПЕНЬКА, ДВА СТУПЕНЬКА... ПЯТЬ...» — юби
лейный вечер-концерт, посвященный 5-летию специали
зации «Сольное народное пение»

Адрес: Первомайская, 22, тел.: 350-26-12, 350-20-12.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
30 ноября

НОЧЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
18.30

ТЕАТР «ВОЛХОНКА»
30 ноября

1 декабря

УТРО: БАЛЕРИНА, 
АРАП И ПЕТРУШКА
18.30 ТЮЗ

30 ноября

ЦБР(доллар США) - 28.86 (Банк «Вятич») - 28.89 (Меткомбанк)

EUR(EBPO) - 33.80 (Золото-Платина банк) - 33.87 (Альфа банк)

СВР(англ.фунт) - 49.10 (Сбербанк РФ) - 50.40 (УБРиР)____________

KZT(100 казах.тен) - 14.00 (Уралтрансбанк) -, 20.00 (СКБ-банк)

ART УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ
19.00 18.00 I
1 декабря 1 декабря
ИГРА. ИГРА. БИОГРАФИЯ ЭВИТА I

_ «-ОО 18.00

ПРИЕМНАЯ 
371-28-61
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28

E-MAIL: nasmenu@isnet.ru

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

я Продам зимнюю резину Гиславед 195-70г15 на вогговских 
дисках, по немецкой технологии, в отл. сост., 4 колеса, ц. 6000 р., 
т. 8-916-394-85-60, Дмитрий.
я Предпраздничное наращивание ногтей и дизайн со скидкой, 
т. 8-902-877-66-42.
я Замена труб горячего и холодного водоснабжения, 
т. 266-70-28.
я Котята, т. 376-45-66, 365-47-35, 212-21-84.
Я Сиамские кошки, т. 260-68-54.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

енатеринбургених банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют

г
Вчера, 28.11.2005 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 28.8698 руб./долл.

R условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

К памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках
Екатеринбурга 28.11.2005 на 15 часов:

Курсы иностранных валют к российскому
1 австралийский доллар ....21.1920
1 англ, фунт стерлингов....  49.5757 
1000 белорусских рублей .. 13.3921
10 датских крон.................... 45.3944
1 доллар США .....................  28.7896
1 евро........................................33.8479
100 исландских крон.......... 45.5028
100 казахских тенге...............21.4717
1 канадский доллар............  24.5519
10 норвежских крон........... 42.9471

рублю ЦБ РФ на 28.11.2005:
1 сингапурский доллар.....  17.0071
1 новая турецкая лира........21.1688
10 украинских гривен........ 56.7977
10 шведских крон................  35.6744
1 швейцарский франк......  21.8384
100 японских иен....................24.1422
‘ Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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ТОТ САМЫЙ 
ХАРЧЕВСКИЙ

Начальник Липецкого 
авиагарнизона генерал-май
ор Александр Харчевский по

лучил фран
цузский ор
ден «За за
слуги». Сев 
в истреби
тель «Ми
раж», он вы
играл учеб
ный бой у 
французско
го аса из 
прославлен
ного полка

«Нормандия-Неман». А, ска
жем, в ходе учебных боев с 
летчиками из ЮАР генерал 
выиграл все 36 боев из 36. 
Наконец, именно генерал 
Харчевский, если помните, 
вел истребитель с Владими
ром Путиным на борту, когда 
тот когда-то решил слетать в 
Чечню.

ВАЛЕРИЯ
И БАННЫЕ ДЕЛА

Мирный городок Аткарск, 
родина эстрадной дивы Вале
рии, вдруг отличился. Жители 

с вениками, 
шайками и 
прочими 
банными 
принадлеж
ностями яви
лись прямо 
к мэру Кон- 
стантину 
Егорову. 
Рассержен
ные гражда
не требова

ли отменить решение мест
ных властей о закрытии един
ственной в городе бани по 
причине ее нерентабельно
сти. Теперь инициативная 
группа банщиков дозванива
ется до Валерии, чтобы певи
ца вступилась за немытых зе
мляков.

ВОРОВАТЬ - 
ТАК МИЛЛИАРД?

В Туле судят начальника 
службы тыла УВД области 
полковника Александра 

Г ольднера. 
Ему инкри- 
минируют 
продажу че
рез подстав
ную фирму 
62 тонн ка
зенного бен
зина. Следо
ватели дока
зывают, что 
полковник в 
результате 

своих деяний успел присвоить 
как минимум 8 тысяч рублей. 
На «процесс века» это, ко
нечно, не тянет, но... на без
рыбье и рак - рыба. Те, кто 
получил в свои карманы мил
лиарды за российскую нефть, 
вряд ли попадут на скамью 
подсудимых.

Максим БРУНОВ.

ВОРОВСТВО ГАЗА, НАРКОТИКИ И ПОРНОГРАФИЯ - ГЛАВНЫЙ НА СЕГОДНЯ РОССИЙСКО-УКРАИНСКИЙ БИЗНЕС. ЗДЕСЬ НЕТ ОСЕЧЕК

- Это жестокое детское порно от
сняли на Черноземье, где-то под Ряза
нью. А эта порнуха скорее всего из 
Ленинградской области. По нашим 
данным, вокруг Москвы и Питера фор
мировалось несколько студий порно
фильмов. Они снимают, а их украин
ские подельники тиражируют!..

Брифинг украинских чекистов стал 
международной сенсацией. Сотруд
ник Службы безопасности Украины 
раскладывает по столу ворох дисков 
с тошнотворным видео. Приднепров
ские бойцы накрыли преступную груп
пировку, несколько лет занимавшую
ся массовым распространением пор
нографической видеопродукции. Тут 
штампуют подростковое и детское 
порно с элементами насилия. Самое 
циничное и грязное.

Да, порнобизнес дошел до разде
ления труда. Из России шлют ориги
налы видео. В Днепропетровске их 
получают и пускают в массовый ти
раж. Организовать такое производст
во на Украине оказалось дешевле и 
безопасней. Фирмой руководили быв
шие сотрудники милиции. Техперсо
нал - изголодавшиеся электронщики 
из предприятий «оборонки». Никому 
сейчас ненужные, кроме бандитов. 
Все как на образцовом предприятии: 
бюро заказов, лаборатория обра
ботки оригиналов, цех тиражирова
ния и отдел сбыта. Все услуги исклю
чительно по предоплате.

По украинской территории порно- 
Йические диски шли легальными 

еролями, через отделение госу
дарственной почтовой связи. Много
численные зарубежные клиенты обща
лись через Интернет - прежде всего 
это страны СНГ, Испания, Германия, 
Польша. На фирменном днепропет
ровском сайте до сих пор висят ката
логи российско-украинских порнофиль
мов с ценами. В аннотациях к детской 
порнухе специально указывалось, что 
это реальные съемки, а не постановка. 
За такую продукцию клиенты охотно 
платили 200 долларов. Сайт предлагал 
больше пяти тысяч наименований ви
део, где реально насиловали, издева
лись и извращались над детьми...

Говорят, задержать преступников 
было сложно, так как они принципи
ально не обслуживали родную Дне
пропетровскую область. Основная 
масса заказчиков - западные господа 
и сама Россия. Оттуда же главные 
пайщики тиражного производства. Их 
защищает граница.

Воровство газа, производство 
наркотиков и международная порно
графия - вот, пожалуй, главный рос
сийско-украинский бизнес, где на се

годняшний день есть полное взаимо
понимание деловых сторон. Мафия 
наших народов-братьев никогда не 
разрушала свой союз. Наоборот, 
криминальная интеграция крепнет с 
каждым днем. Это правительства Ук
раины и России могут сколько угодно 
делать вид, что «недопонимают» друг 
друга. Конкретным пацанам тратить 
время на такую ерунду - значит тра
тить конкретные деньги.

Официальный Киев в открытую со
общил, что продолжает «тырить» газ. 
Российские боссы в доле, и потому 
процесс идет без проблем. Нынешний 
урожай украинской конопли стал ос
новой рынка марихуаны по всей ев
ропейской части России. От Белгоро
да до Архангельска народ колется 
опиумной «ширкой» из украинской 
маковой соломки. Выращен тот мак 
на полях самостийной Украины, и пе
ревалили его через кордон вовсе не 
какие-нибудь таджики, а наши хлопцы.

Лучшие проститутки российской 
столицы - гарны дивчины с той же Ук
раины. Они что, попали на Тверскую 
по личной инициативе, «Москву по
смотреть»? Кстати, ближе всего к Мо
скве родина президента Ющенко, 
приграничный город Сумы. Основной 
поток торговли украинским женским 
телом идет отсюда. Едут теперь вовсе 
не в Стамбул, на Балканы или в За
падную Европу. Из безработного 
Донбасса, заводских кварталов Харь
кова, обнищавших Чернигова и Пол
тавы - со всех незалежных просторов 
девушек потоком сажают на москов
ские поезда. И в Белокаменной чер
нобровые Гали и Оксаны будут сразу 
пущены в дело. Технологическая це
почка отработана до мелочей.

В донецкой Горловке преподава
тель бальных танцев и фотограф го
родской газеты с 1998 года по сей 
день занимались детским порно. Ис
пользовали учениц местных школ и 
интерната, самой старшей сейчас 16. 
При обыске конфискованы более 300 
«свежих» кассет с записями половых 
актов, изнасилований в извращенной 
форме. Однако это сущая самодея
тельность по сравнению с киевским 
агентством «Алекс-модел».

Модельная студия располагалась в 
центре украинской столицы и тоже 
специализировалась на съемках дет
ской порнографии, фильмов и фото. 
Хотя утверждают, что «делали искусст
во» - мол, прямого сексуального кон
такта у них не было. В процессе за
действованы до 2 тысяч несовершен
нолетних жителей Киева, девочки от 8 
до 15 лет. Филиалы работали в Харь
кове и Симферополе, специально вы-

Такими организованными группами украинских девушек вывозят 
«на стажировку» в российские мегаполисы.

езжали на Черноморский берег, в «пи
онерлагерь», совсем рядом с Артеком. 
Средняя такса за день съемки - 20 
долларов. Для украинских семей это 
немало. Зачастую девочек на «модель
ные» сеансы приводили мамы.

- Самое дикое, что многие родите
ли знали, в каком виде снимают их 
детей. Некоторые потом еще обижа
лись, что мы закрыли агентство! - го
ворят в недавно созданном Управле
нии по борьбе торговлей людьми 
МВД Украины.

Самодеятельные подонки из про
винциальной Горловки и крутое киев
ское порноагентство - какая, в сущ
ности, разница? Полученные изобра
жения они размещали за рубежом, в 
основном на американских и россий
ских сайтах. Клиенты рассчитывались 
за просмотр безналичкой. Например, 
только московских переводов у 
«Алекс-модел» за месяц набегало 
примерно на 200 тысяч долларов.

В Черкасской области за растле
ние детей к уголовной ответственно
сти привлекается их школьный учи
тель. Однако к стражам порядка и 

родителям никто из юных жертв не 
обращался. О преступлении крими
нальная милиция узнала самостоя
тельно, когда отрабатывала учебные 
заведения по делу об отправке юных 
проституток за рубеж. То же самое 
случилось на родине Брежнева, в од
ном из индустриальных колледжей 
Днепродзержинска. Тут девочек орга
низованными группами вывозили «на 
стажировку» в Москву. Якобы все они 
ехали туда добровольно.

Долгое расследование наконец-то 
закончили сыщики Запорожья и Моск
вы. Украинские «опера» целый год 
следили за местной вербовщицей, экс
портировавшей запорожских девушек 
на московскую панель. Однако взять 
ее до пересечения границы и факта 
продажи «живого товара» российским 
сутенерам не могли - не было оконча
тельного состава преступления. Запо
рожцы по железнодорожным билетам 
вычисляли «рабынь» и передавали 
имена московской милиции. Те шер
стили бордели, пока не нашли кон
кретных нимфеток с берегов Днепра.

Ни одна из них за все это время 

даже не подумала позвонить в мили
цию. И саму «мадам» суд приговорил 
всего лишь к пяти годам лишения сво
боды условно. Хотя по закону торгов
ля людьми относится к категории осо
бо тяжких преступлений. Видимо, су
дья учел, что «девочки ехали в Россию 
по собственной воле».

Только за последний месяц, когда 
колонну украинских наложниц вели 
через горный перевал между Болга
рией и Грецией, двое девушек на
смерть замерзли. Еще несколько ра
бынь бросили в море у берегов Тур
ции, когда за кораблем гнался катер 
Интерпола. Туркам легче избавиться 
от людей, чем отвечать за «живой то
вар».

В Москве моря нет. И российско- 
украинский секс-бизнес практически 
«в законе». Но как минимум треть за
вербованных для сексуальной эксплу
атации женщин Запорожья там тоже 
пропадают без следа. Каждый год ты
сячи пропащих судеб...

Сергей ЗЛАТОВ.

ЗАПОРОЖЬЕ - МОСКВА.

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ =

ПРИКЛЮЧЕНИЯ
БОЛЬШОЙ ТРОЙКИ

Трудная судьба у копии нашу
мевшей скульптуры Зураба Цере
тели «Тройка», композиция из фи
гур Сталина, Черчиля и Рузвельта, 
которую известный скульптор по
дарил городу-герою Волгограду, 
по пути к месту назначения слег
ка развалилась.

Злой рок преследовал и мону
ментальную композицию из 10 
тонн бронзы и в 4 метра ростом. 
Сначала троицу задумали устано
вить в Крыму, на месте ялтинских 
событий. Однако крымские тата
ры, которых Сталин крепко оби
дел, яростно возразили. Тогда Зу
раб Церетели обратился к губер
натору Волгоградской области с 
предложением усыновить памят
ник на сталинградской земле. 
Первоначально дар вызвал во
одушевление. Однако доставлять 
и устанавливать за свой счет 
бронзовую громадину Зураб Це
ретели не стал (его дело - пода
рить), а необходимые 2 миллиона 
рублей - половина годового бюд
жета на содержание мемориала 
на Мамаевом кургане. Патриоти
ческий порыв поутих, к 60-летию 
Победы решение так и не нашли. 
О памятнике уже подзабыли, ко
гда накануне очередной годовщи
ны контрнаступления под Сталин

Троица все-таки доехала до берегов Волги.

градом пришло радостное извес
тие: едет «Тройка».

Мчалась не сама «Тройка», а 
ее авторская копия из гипса, раз
мером в 10 раз меньше. Упако
ванная в пенопласт, гипсовая 
«Тройка» ехала в «Газели» по ав
тотрассе Москва - Волгоград, из
вестной своими колдобинами. Не
мудрено, что скульптура постра
дала. Треснула трость у Рузвель
та, откололась, раскрошившись 
ножка от кресла.

Срочно начали склеивать. На
до отдать должное волгоградским 
музейным работникам, они сдела
ли все, что могли. И даже больше, 
подкрасив произведение блестя
ще-бронзовой краской. Посколь
ку прежний - авторский - благо- 
родно-коричневый цвет был утра
чен, скульптуру пришлось пере
крашивать заново уже после тор
жественного открытия экспоната. 
Но все это детали. Главное, тво
рение Зураба Церетели в мас
штабе 1:10 все-таки восстало из 
пепла. И теперь украшает волго
градскую (или все-таки сталин
градскую?) землю, встав в музее 
на Мамаевом кургане.

Елена СЕРЕНКО.

Волгоградская область.

ЧТО РУССКОМУ ЗДОРОВО?
УЧЕНЫЕ СПИСАЛИ ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ ПОРТРЕТ РУССКОГО НАРОДА С КОСТРОМИЧЕЙ

За разгадкой русской души 
группе ученых под руководством 
доктора психологических наук, 
ведущего научного сотрудника 
Института психологии РАН Евге
ния Резникова пришлось отпра
виться в Костромскую губернию.

Выбор пал на земляков патри
ота Ивана Сусанина неспроста: 
монгольское иго обошло этот 
субъект Федерации стороной, как 
и европейские веяния. Именно 
Кострома, венчавшая на царство
вание государя Романова, поло
жила первый кирпичик в основа
ние русской государственности.

- В общем, какие костромичи, 
такие и все русские, - поясняет 
профессор Евгений Резников. - А 
потому очень подробные анкеты, 
которые заполнили жители всех 
районов Костромской губернии, 
дают представление о русском 
народе. Однако полным его на
звать нельзя.

Результаты научной экспедиции 
психологов в костромскую глубин
ку и впрямь преподнесли сюрпри
зы. Например, выяснилось, что вы
ше семьи, любви и общественно
го признания большинство опро
шенных респондентов ставят на
личие друзей. На первый взгляд 
более чем легкомысленное сужде
ние! Впрочем, по мнению профес
сора Резникова, такой результат 
указывает на приверженность ко
стромичей общественным ценно
стям. Национально-психологиче
ский облик русского народа фор
мировался под воздействием 
сельской общины, а значит, доми
нирования общественного над 
личным.

Казалось бы, при новых рыноч
ных отношениях от граждан сле
довало бы ожидать проявлений 
индивидуалистических качеств. Но 
у России особенная стать: опро
шенные граждане меньше всего 
придают значение деньгам, быто
вому комфорту и даже машут ру
кой на собственное здоровье.

- Среди европейцев и амери
канцев забота о здоровье - важ
нейшая ценность. А костромичи 
почти единодушно поставили ее 

на последнее место, - разводит 
руками профессор Резников. - В 
народе отсутствует культура здо
рового образа жизни.

Зато русский народ по-прежне
му славен широкой душой, что 

Какие же мы, русские?

подтвердили и опрошенные кост
ромичи. Они среди качеств, более 
всего присущих нации, в первую 
очередь отметили гостеприимство. 
А вот исполнительность респон
денты поставили далеко в середи
ну длинного списка. Оказалось 
также, что еще менее склонен 
русский народ к рационализму, 
особенно в сельской глубинке. А 
честолюбие они в упор не отмеча
ют. Американцы же, напротив, не 
стесняются называть себя често
любивыми и амбициозными.

- Отсутствие честолюбия у на

шего народа я бы объяснил про
сто: сначала полтора века крепо
стного права, потом еще семьде
сят лет клейма на слове «карье
рист», - говорит Резников.

Готовность отдать последнюю 

рубашку соседствует в нашем на
роде с губительными пороками. 
На вопрос, в чем своеобразие 
русских мужчин, подавляющее 
большинство респондентов отве
тили точно: в злоупотреблении ал
коголем. Склонность к пьянству 
подтверждается и исследованием 
русских национальных шуток-при
бауток и анекдотов: там на пер
вом месте пьянство. Одно радует: 
в народе не стали меньше смеять
ся и шутить даже после резкого 
падения уровня жизни.

Выясняя отношение русских к 

труду, исследователи растеря
лись. Да, мы отдаем должное тру
долюбию (по крайней мере в 
фольклоре), но вот бережное от
ношение к рабочему времени и 
пунктуальность доблестью не счи
таем.

Любопытные данные были по
лучены учеными при обработке 
той части анкет, что касались те
мы проявления национальных 
чувств. Выяснилось, что в народе 
снизилось былое чувство гордости 
за экономические и другие дости
жения страны. Зато возросла 
озабоченность будущим России. 
По словам профессора Резнико
ва, это ярко характеризует ны
нешнюю социально-экономиче
скую ситуацию в российской глу
бинке, но вместе с тем свидетель
ствует и о наличии у русского на
рода гражданской позиции.

Несколько неожиданный ре
зультат был получен при выясне
нии степени религиозности рус
ского народа. Похоже, в народе 
больше склонны верить в судьбу, 
чем в Бога. При этом религиозные 
чувства заметнее проявляют пред
ставители старшего поколения, 
которые еще недавно носили в 
карманах партбилеты. По отно
шению же к другим религиям рус
ские проявляют большую терпи
мость, что соответствует традици
ям национального менталитета.

- Словом, можно сделать вывод 
о том, что русский народ в основ
ной своей массе по-прежнему 
больше склонен к коллективист
ским ценностям, чем к индивидуа
листическим или рыночным. Это 
объясняет и столь трудный ход ны
нешних социально-экономических 
преобразований. Новые ценности 
в народе еще не сформированы, 
а прежние во многом дискредити
рованы. Тем не менее русские, не
смотря ни на что, сохранили свои 
лучшие качества - доброту, соуча
стие, бесхитростность, способ
ность работать до седьмого пота 
и от души веселиться, - заключает 
профессор Евгений Резников.

Петр ДЕДОВ.
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подытожим?=

КУДА ТЫ МЧИШЬСЯ, черный «мерин»?
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

В Украине и Грузии шумно от
праздновали первую годовщину 
«оранжевой революции» и «рево
люции роз». О природе и послед
ствиях тех уже исторических со
бытий спорят до сих пор. Но есть 
два очевидных объединяющих 
фактора. И в Киеве, и в Тбилиси 
новые вожди сумели взять власть 
лишь потому, что их поддержала 
улица. Происшедшее в Грузии и 
на Украине одинаково недобро
желательно было воспринято 
официальной Москвой.

Вот и теперь, год спустя после 
Майдана, в комментариях многих 
толкователей сквозит ядовитая ус
мешка: экономика Украины вот- 
вот крякнется, живется украинцам 
все так же тяжело, новая власть, 
едва рассевшись, вдрызг рассо
рилась... Так стоило ли год назад 
тысячам украинцев мерзнуть на 
улицах и площадях?

У нас, конечно же, все по-дру
гому: солидно, стабильно, пред
сказуемо. Разве представишь, что 
премьер Фрадков, разойдясь во 
мнениях с президентом, бросится 
собирать свою партию? В России 
уже нет той многопартийности, от 
которой у избирателя голова идет 
кругом. Украинцам, бедолагам, 
прежде чем проголосовать на 
парламентских выборах, придется 
перечитать с десяток манифестов. 
И телевизор хоть не включай: лю
бой политик, с Ющенко он или 
против него, может явиться в сту
дию и внести смуту в умы граждан.

У нас ничего подобного. Голо
суй ни голосуй, все равно полу
чишь «Единую Россию». Она уже 
сама назначает кандидатами в 
депутаты, сама организует народ
ное волеизъявление, сама контро
лирует законодательные собра
ния едва ли не всех регионов. 
Вскорости именно в партийном 
штабе «единороссов»
собираются подбирать кандидату
ры на губернаторские посты и по
сты в правительстве.

Дойдут ли до такого порядка ук
раинцы со своим кричащим Май
даном? Едва ли. Так и будут дейст
вовать по старинке: выбирать - и 
обманываться, выбирать - и обма
нываться. Остается только спро
сить украинцев, завидуют ли они 
нам, нашей стабильности. Мне по
чему-то кажется, что не завидуют. 
Ибо завидовать особенно нечему.

Мы как-то быстро устаем от 
необходимости самим устраивать 
свою жизнь и с готовностью деле
гируем это право наверх - надол
го, порой на целую эпоху, пока 
там все само собой не сгниет и 
не рухнет. Только вряд ли это да
ет основание свысока посматри
вать на соседей.

Кстати, за этот год на Украине 
реальные доходы населения рос
ли быстрее, нежели у нас. И уро
вень безработицы снизился суще
ственнее. И жилье доступнее. Там 
не происходит такой, как в Рос
сии, удушающей малоимущих 
коммерциализации здравоохра

нения, образования и коммуналь
ной сферы. Мы не ропщем, а лю
ди, год назад мерзнувшие на 
Майдане, считают, что власть ма
ло делает для их благополучия, - и 
снова выходят на улицы...

Скажу крамольную вещь: во
обще-то народу полагается быть 
недовольным избранной им вла
стью. Это нормально, когда «ни
зы» требуют от «верхов» больше, 
чем те могут дать. Все это застав
ляет власть действовать, а не жить 
сугубо клановым интересом. В 
здоровом обществе безмятежная 
гармония в отношениях простых 
людей и тех, кто облечен боль
шой властью - всего лишь миг. У 
нас в России его растянули на не
сколько лет. И хотят большего - 
чтоб на десятилетия.

Когда разговариваю с нашими 
политиками (особенно с думски
ми) об Украине, чувствую, как их 
распирает от самодовольства. И 
то у хохлов хуже, и это. Даже в 
том, что тамошний народ не поте
рял интереса к народовластию, а 
пресса сохранила за собой пра
во портить настроение большим 
начальникам, видят немалый изъ
ян: мол, сегодня это способно по
родить внутреннее противостоя
ние, снизить управляемость, поме
шать модернизации экономики. И 
что это за ерунда такая: прода
вать собственность на открытых 
аукционах, да еще с прямой 
трансляцией по телевидению? То 
ли дело у нас: президент знает, 

кто эти славные люди, купившие 
крупнейшую нефтяную компанию 
в стране, а остальным какое до 
этого дело? В России теперь про
сто не прилично задавать на сей 
счет вопросы, а в Украине высту
пают, болтают, пишут все, что в 
голову придет...

Конечно, Украине далеко до 
благоденствия, может быть, и по
дальше, чем России. Но весь воп
рос в том, кто в какую сторону 
движется. Простая параллель на 
вечную для наших народов тему: 
дураки и дороги.

Помнится, как потешались рос
сийские СМИ над украинским 
президентом, одним указом при
хлопнувшим свою госавтоинспек
цию за неискоренимое мздоимст
во и неэффективность. Но не грех 
бы было вспомнить и то, как г-ну 
Ющенко пришлось принародно 
оправдываться за сына, нахально 
припарковавшего свою машину в 
неположенном месте, а потом 
еще и извиняться за то, что нагру
бил журналисту, задавшему про 
это вопрос.

Что может на сей счет сказать 
законопослушный россиянин? Мы 
у себя такого глумления над вла
стью не допустим. У нас прези
дент, сурово насупив брови, тре
бует искоренить хамство на доро
гах и при этом смотрит куда-то 
вдаль. А ведь главные хамы - вот 
они, рядом, за одним столом. Лю
бой москвич, стоящий под вечер в 
пробке на Кутузовском проспек

те, видит, как армады черных «ме
ринов» и «БМВ» с мигалками не
сутся по особой полосе. Посторо
нись, народ! Высшее чиновничест
во спешит на отдых на рублев
ские дачи. Сколько аварий, 
жертв, нервов положено на ал
тарь Отечества!

И куда они все мчатся, по ка
ким таким государственным делам 
- президенты, губернаторы, бан
киры, министры, серые и белые 
кардиналы, бандиты, владельцы 
казино и борделей, депутаты, 
церковные иерархи, прокуроры, 
сотрудники правопорядка, бойцы 
невидимого фронта - все эти осо
бо важные персоны, которым 
официально (повторяю: официаль
но!) даровано право плевать на 
правила и законы из-за затемнен
ных стекол лимузинов.

Так странным образом совпа
ло, что почти одновременно с оз
вученным президентом Путиным 
наказом насчет хамства на доро
гах разбился в бронированном 
«Мерседесе» премьер Чечни г-н 
Абрамов. Водитель лимузина был 
уверен, что самосвал обязатель
но пропустит его, невзирая на 
правила. Руководитель чеченского 
правительства в больнице, но его 
водителя трудно винить: его так 
научили, к такой езде он привык. 
Покойный алтайский губернатор 
ехал на праздник в родную де
ревню со скоростью 180 км в час, 
а теперь нашли и судят граждани
на, попавшегося на пути губерна

торского «Мерседеса». На про
шлой же неделе освобожден от 
ответственности «за отсутствием 
состава преступления» сын вице- 
премьера и министра обороны 
С.Иванова, 27-летний вице-прези
дент известного банка, сбивший 
на большой скорости пенсионер
ку, переходившую улицу. Моск
вичка погибла, сын может ездить 
дальше, тележурналистку, поста
вившую этот сюжет в свою про
грамму, сняли с эфира. Простая 
цепь событий...

Почему-то кажется, на взбудо
раженной и мерзнущей Украине 
эти события развивались бы уже 
по другому сюжету.

НАПАСТИ =! ПОСТОРОННИМ ВХОД РАЗРЕШЕН=

ДЫХАЛКА БЕСПОКОИТ
В РОССИИ БОЛЕЕ 10 МИЛЛИОНОВ ЛЮДЕЙ 
СТРАДАЮТ ХРОНИЧЕСКОЙ ОБСТРУКТИВНОЙ 
БОЛЕЗНЬЮ ЛЕГКИХ

РЕМЛЮЩИЕ ЧЕРНОБЫЛИ
КАКОЕ НАСЛЕДСТВО ДОСТАЛОСЬ НОВОМУ РУКОВОДИТЕЛЮ АГЕНТСТВА ПО АТОМНОЙ ЭНЕРГЕТИКЕ?

Всемирная организация здравоох
ранения (ВОЗ) обнаружила на террито
рии России малоизвестную в широких 
кругах напасть: хроническую обструк
тивную болезнь легких - ХОБЛ. Экспер
ты ВОЗ утверждают, что у нас этим за
болеванием страдают около 8 миллио
нов граждан. Минздрав неожиданно 
оказался в курсе беды и даже попра
вил зарубежных экспертов: не восемь 
миллионов, а все десять.

Суть ХОБЛ - в необратимой об
струкции (то есть сужении) бронхов, в 
результате чего резко снижается вен
тиляция легких и ткани остаются без 
кислорода. Причины появления ХОБЛ 
- курение (как активное, так и пассив
ное), профессиональный риск, связан
ный с высокой загрязненностью возду
ха, грипп, ранние стадии бронхиаль
ной астмы, которая у нас встречается 
уже почти так же часто, как грипп.

Клинические проявления: кашель, 
мокрота, «нехватка» дыхания - то, что 
принято списывать на простуду. ХОБЛ 
коварна: необратимые изменения в 
легких начинают происходить задолго 
до проявления клинических симптомов. 
Так что человек, который все-таки 
озаботился проблемой, обычно попа
дает к врачам уже с запущенной бо
лезнью.

Меморандум ВОЗ мог вообще ос
таться незамеченным, а статистика по 
ХОБЛ так и продолжала бы пылиться в 
Минздраве, кабы не кампания по 
борьбе с курением. Все-таки в 80 про
центах случаев болезнь берет свое 
начало именно в сигаретном дыму. 
Так вот: в Государственной Думе была 
проведена акция «Куришь? Проверь 
свои легкие!». И оказалось, что даже 
среди депутатов, при всех их спецкли- 
никах и санаторных путевках, подвер
жены новой болезни не менее 70 про
центов! Эту выборку трудно назвать 
репрезентативной, поскольку парла
ментарии - в подавляющем большин
стве курящие мужчины старше 45 лет 
(а это самая неблагополучная часть 
населения), но сам факт впечатляет.

Да, России не повезло с климатом. 
У нас слишком много территорий с 
очень низкой среднегодовой темпера
турой, а на холоде ХОБЛ развивается 
особенно быстро - сказывается есте
ственное сужение бронхов плюс кон
центрация вредных производств на се
вере страны. В категорию повышенно
го риска в первую очередь входят ра
ботники нефтедобывающей и нефте
перерабатывающей промышленности, 
горняки и... гаишники. Главный пульмо
нолог страны Александр Чучалин сде
лал сенсационное заявление:

- Если полностью закрыть Норильск 
для въезда и выезда на полтора-два 
года, то по истечении этого срока 
ХОБЛ станет причиной смерти 80 про
центов населения города. По нашим 
данным, с какой бы жалобой ни обра

Депутаты Госдумы подали пример, 
проверив свои легкие.

щались пациенты в клиники Нориль
ска, неизменной остается эта: «Дыхал
ка беспокоит»...

Программа ВОЗ по борьбе с об
структивной болезнью легких возникла 
уже после того, как была выстроена 
система тендеров среди фармацевти
ческих компаний и производителей ме
дицинского оборудования. То есть си
стема противодействия, скажем, ту
беркулезу и инсульту существует (и 
есть надежда, что заболеваемость по 
этим показателям будет снижаться), а 
на ХОБЛ организованной управы по
ка нет. И внятной информации тоже. 
Чем опасен рак и СПИД, уже понятно 
всем, а про ХОБЛ люди слышат в пер
вый раз.

Пока оперативнее всех на угрозу 
распространения ХОБЛ отреагирова
ли США: там есть специальная про
грамма «Спаси свои легкие, Амери
ка». В прошлом году спохватились Ки
тай и Южная Корея, устроив тоталь
ную диспансеризацию населения и вы
делив сотни миллионов долларов на 
борьбу с болезнью. А Россия, соглас
но народной пословице, все еще «за
прягает». По словам того же Алексан
дра Чучалина, Минздрав уже третий 
год пытается привлечь внимание к 
проблеме, но все как-то не получает
ся.

Хотя сформированы сильные науч
ные центры в Алтайском крае под ру
ководством профессора Мартыненко, 
группы в Новосибирске, Иркутске и Та
тарстане. А недавно в Рязанской об
ласти провели целевое обследование 
и выявили, что у 33 процентов ХОБЛ 
находится в терминальной стадии, то 
есть практически уже не лечится. Но 
это все штурмовщина - единой феде
ральной программы пока не существу
ет.

Конечно, в идеале хорошо бы ор
ганизовать превентивные обследова
ния по всей России и либо предупре
ждать появление ХОБЛ, либо лечить 
ее на ранних стадиях. Но это сейчас 
нереально, а потому Минздрав всерь
ез задумался о лечении легочной об
струкции в условиях бесконтрольного 
распространения. Пока существует 
единственный эффективный способ: 
длительная кислородная терапия. Та 
самая, к которой прибегают в стацио
нарах с помощью аппаратов искусст
венного дыхания - АИД.

И вот тут выясняется еще одна 
проблема: у нас этих самых аппара
тов катастрофически мало ввиду ми
зерного финансирования региональ
ного здравоохранения. Сам агоегат 
стоит около I тысячи долларов. Одна
ко это ничто по сравнению с резуль
татом регулярных курсов терапии. Ре
гулярное применение АИД способно 
не только подавить ХОБЛ, но и про
длить жизнь на 10-15 лет. Увы, пока 
такие проекты есть только в Москве, 

Петербурге и Костроме.
И это, граждане, 

весьма и весьма стран
но, потому что принцип 
работы АИД основан на 
применении циалита - 
разновидности известня
ка, который захватывает 
и «связывает» все газы, 
кроме кислорода. Рос
сия - мировой лидер по 
залежам и добыче циа
лита, но мы его почему- 
то почти весь продаем 
во Францию. А францу
зы собирают на его ос
нове АИД и продают 
нам же по космической 
цене...

Константин 
БЛАГОДАРОВ.

На минувшей неделе осваи
вался в новой должности Сергей 
Кириенко. Как можно было по
нять из прямого наказа Фрадко
ва, вновь назначенному руково
дителю агентства рекомендовали 
уделить первостепенное внима
ние «гражданскому сектору». 
Президент Путин, оказавшись 
проездом в Магадане, из этого 
далека детализировал задачу: 
«Мы подошли к совершенно дру
гому рубежу работы в сфере 
атомной энергетики. Я считаю, 
что это та отрасль, где у России 
есть совершенно очевидные пре
имущества, накопленные за пре
дыдущие десятилетия, и мы не 
можем их утратить». По словам 
главы государства, цель не в том, 
чтобы Кириенко «стал атомщи
ком», а в том, чтобы произвести 
изменения в отрасли. Какие? Бо
юсь, главные из них связаны не с 
будущим, а с прошлым.

Только что Челябинская обла
стная прокуратура завершила 
беспрецедентное расследование 
в отношении комбината «Маяк» и 
его гендиректора - по фактам во
пиющих нарушений природоох
ранного законодательства на Те- 
ченском каскаде водоемов, кото
рый многие десятилетия использу
ется как накопитель отходов ра
диохимического производства. К 
проблемам «Маяка» подступались 
- каждый по-своему - все без ис
ключения предшественники Кири
енко, да только орешек этот ока
зался им не по зубам.

Радиоактивный шлейф много
летней ядерной гонки не дает Ро
сатому широко шагнуть в светлое 
завтра. Требуются гигантские 
средства на очистку и реабилита
цию радиационно загрязненных 
объектов и территорий, на обра
щение с накопленными ядерными 
и радиоактивными отходами. Го
раздо раньше нас это публично 
признали в США и ужаснулись - 
это при их-то возможностях! - 
масштабу предстоящих затрат. У 
нас же до последнего момента 
все секретили, искали крайнего...

Взять, к примеру, береговые 
технические базы бывшего совет
ского, а теперь российского ВМФ 
- те, что создавались вместе с 
атомным флотом. При том, как 
они были спроектированы и по
строены и как распорядились ими 
флотские начальники, они очень 
быстро превратились из пунктов 
обеспечения в очаги нарастаю
щей ядерной и радиационной 
опасности. А решить вопрос о пе
редаче не свойственных для воен
ного флота функций обращения с 
отработанным ядерным топливом, 
радиоактивными отходами и ути
лизации списанных АПЛ в веде
ние Минатома, как профильного 
министерства, все никак не могли. 
И только в мае 1998-го вышло 
постановление правительства, ко
торое развязало руки морякам, 
наделило полномочиями Минатом 
и позволило к сегодняшнему дню 
разрядить ситуацию.

- Сейчас об этом мало кто 
вспоминает, но именно Кириенко 
подписал то постановление, буду
чи премьер-министром, - замеча
ет в разговоре со мной началь
ник специально созданного в Ро
сатоме управления экологии и 
снятия с эксплуатации ядерных и 
радиационно-опасных объектов 
Виктор Ахунов. - Правда, когда

Российские ядерщики вместе с международными экспертами оценивают 
масштаб работ по утилизации этих монстров.

готовилось то постановление, 
упор сделали главным образом 
на утилизацию подводных лодок и 
явно недооценили положение дел 
на береговых технических базах, 
принадлежавших ВМФ. А ситуа
ция там была и еще остается 
очень сложной, где-то даже кри
тичной...

Всего таких БТБ четыре: в пун
кте Гремиха и губе Андреева на 
Кольском полуострове (прежний 
хозяин - Северный флот) и две - в 
местах базирования Тихоокеан
ского флота. Это бухта Сысоева 
в Приморье и бухта Крашенинни
кова на Камчатке. В этих точках 
силами ВМФ выполняли переза
рядки реакторов АПЛ, и за деся
тилетия там накопилось много об
лученного ядерного топлива. Ка
кую-то часть время от времени 
вывозили для переработки на 
комбинат «Маяк». Но топливо 
экспериментальных реакторов, а 
также все дефектные и повреж
денные тепловыделяющие сборки, 
в том числе на аварийных АПЛ, 
продолжают оставаться вблизи 
мест базирования действующего 
флота, в опасном соседстве с во
енными городками и граждански
ми поселениями.

Только в губе Андреева сосре
доточено сегодня до 50 реактор
ных зон. Выгружены они были дав
но и помещены для выдержки в 
хранилище бассейнового типа. 
Очень скоро этот наспех возве
денный объект пришел в негод
ность - вода из него стала ухо
дить в залив. Хранилище осушили, 
а ядерное топливо усилиями ава
рийной команды во главе с капи
таном I ранга Владимиром Булы
гиным переместили в недостроен
ные емкости под жидкие РАО. За 
эту рискованную операцию Булы
гин был представлен к званию Ге
роя Советского Союза, его това
рищи получили ордена и денеж

ные премии. Награды абсолютно 
заслуженные: работая в зоне с 
высокой радиацией, люди предот
вратили тяжелую ядерную ава
рию и при этом уберегли себя от 
переоблучения. Редкий для рус
ского человека случай, когда впе
реди героизма шел расчет, зна
ния и смекалка.

За помощью к Владимиру Бу
лыгину и другим умельцам флот
ское начальство и в дальнейшем 
прибегало не единожды. Об этих 
пожарных командах вспоминали 
всякий раз, когда где-нибудь ста
новилось нестерпимо горячо: то с 
облученным топливом какие-то 
проблемы, то с радиоактивными 
отходами полное недержание. 
Все пороки такого аврального 
подхода к решению сложнейших 
технологических проблем, напла
стовавшиеся за несколько десяти
летий, сегодня обнажились и тре
буют комплексного решения.

- Мы принимали базы от ВМФ 
в 2001 году, - говорит Ахунов. - И 
с тех пор кое-что сделали, нащу
пали подходы, определили после
довательность шагов. И, разуме
ется, искали средства. Мы за то, 
чтобы, не снижая темпов утилиза
ции лодок, более существенные 
средства направить на реабили
тацию береговых баз. А в ряде 
случаев и воссоздание разрушен
ной инфраструктуры - как это мы 
вынуждены делать в Гремихе.

На Дальнем Востоке, где бази
руется Тихоокеанский флот, ситу
ация тоже не сахар, но все же не 
такая тяжелая, как на Кольском 
полуострове. На ТОФе ждут ре
шения своей судьбы три аварий
ные подводные лодки. В том чис
ле АПЛ, на которой в бухте Чаж- 
ма в августе 1985 года, за восемь 
месяцев до Чернобыля, произо
шел тепловой взрыв реактора.

Одну из трех, как полагают 
обследовавшие ее специалисты, 

можно попытаться утилизировать 
привычным способом. А две дру
гие необходимо изолировать це
ликом, без предварительной вы
резки отсеков, поскольку при та
ких работах не избежать переоб
лучения. Эти аварийные АПЛ 
предполагают вытащить на от
мель или даже на берег, изолиро
вать, закрыв саркофагом, исклю
чить соприкосновение с морской 
водой.

Место для этого уже определе
но - в районе бухты Разбойник. 
Там сейчас содержатся на плаву 
реакторные отсеки утилизирован
ных подводных лодок и уже нача
то строительство берегового хра
нилища, подобного тому, что и в 
губе Сайда на Кольском полуост
рове («ДВ» рассказывал об этом 
23 августа в статье «Атомоходы: 
сухой остаток»),

- В бухте Сысоева, - заверша
ет географический обзор Виктор 
Ахунов, - освобождаем и выводим 
из эксплуатации емкости с жидки
ми РАО. В бухте Крашенинникова 
на Камчатке масштаб проблем 
даже поменьше - там всего 600 
кубометров отходов низкой и 
средней активности. Но мы и этот 
объект считаем опасным, содер
жим там персонал и охрану. В 
перспективе все оттуда надо вы
вести в Приморье - прежде всего 
по экономическим соображениям, 
а там оставить после себя «зеле
ную лужайку»...

P.S. Когда это случится, доба
вим от себя, не поленитесь при
гласить нынешнего главу Росато
ма, если он до того момента про
держится в своей должности. А за 
экологами и журналистами, чтобы 
сыграть на той лужайке товари
щеский матч, я уверен, дело не 
встанет.

Александр СМОЛЕНЦЕВ.
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ТАМ СНЕГ ПОЧЕМУ-ТО БЕЛЕЕ
ГДЕ ОТДОХНУТЬ НЕДОРОГО И С КОМФОРТОМ? ОТВЕТ НА ЭТОТ ВОПРОС РОССИЯНЕ НАХОДЯТ В ФИНЛЯНДИИ

Странное дело: там нет теплого 
моря с золотым песком и 
кварталов с «красными фона
рями». Там те же снега, метели и 
лес, что и у нас. Но вот тянет туда 
все сильнее. На зимние каникулы 
билеты на поезд «Москва - Хель
синки» или «Санкт-Петербург - 
Хельсинки» купить просто невоз
можно...

Это при том, что в преддверии 
новогодних праздников в сосед
нюю страну уходит несколько до
полнительных составов из двух 
российских столиц. Добавьте к 
этому длинные вереницы автобу
сов, скапливающихся в эти дни на 
российско-финской границе. Три 
миллиона россиян ежегодно посе
щают соседнюю страну. Это 
очень много, если учесть, что все 
население Финляндии составляет 
всего пять миллионов человек.

- Нет шедевров архитектуры 
или знаменитой галереи живопи
си? - с иронией переспрашивает 
меня соседка в купе поезда, несу
щегося в Хельсинки. - Так это как 
раз и замечательно! Зато кругом 
бескрайние леса, чистейшие озе
ра, полные всякой рыбы, и ни од
ной живой души на десятки кило
метров вокруг! Где еще можно 
найти такую благодать в Европе, в 
такой близости от дома?

Дама живет в Питере, свобод
на, образована, поездила по све
ту, а теперь вот предпочитает да
же на два-три освободившихся 
денька уезжать «на дачу» - так 
она называет соседнюю Финлян
дию. Всего-то ночь на поезде из 
Москвы. А из Питера и того мень
ше - пять-шесть часов со всеми 
формальностями. Стоимость же 
отдыха в Финляндии в последние 
годы настолько приблизилась к 
прейскурантам подмосковных до
мов отдыха, что для москвичей и 
питербуржцев со средним уров
нем доходов вопрос, где отдохнуть 
недорого и с комфортом, все ча
ще решается в пользу соседней 
Финляндии.

Самое интересное, что многие 
россияне уже предпочитают сни
мать финские дачные домики са
мостоятельно, без посредников и 
турагентств. Как в дореволюцион
ные времена, когда пригороды 
Хельсинки считались лучшими дач
ными местами для жителей Петер
бурга. Попасть на отдых в Фин
ляндию просто - в отличие от мно
гих европейских стран на оформ
ление финской визы требуется 
всего семь дней. Подача докумен
тов - за десять дней до выезда. Ну 
а возможности выбора «финской 
дачи» самые разнообразные, на 
любой кошелек.

Не стеснены в средствах? Сни
майте т.н. «экологический» кот
тедж, совмещающий первоздан
ность строительных материалов с 
самыми современными удобства
ми. Этакий «люкс» в глухом лесу. 
Если внимательно присмотреться 
к сезонным расценкам, можно 
сэкономить и здесь. Например, в 
так называемый «второй» сезон, 
который совпадает с новогодни
ми праздниками, стоимость про
живания всей семьей может со
ставить 800-1000 евро в неделю. 
Дело в том, что в Финляндии Ро
ждество и Новый год принято от
мечать дома в кругу семьи. Благо
даря этому цены на многие заго
родные коттеджи в этот период 
были заметно ниже. Подчерки
ваю: были, потому как с появле
нием наших «дачников» ситуация 
меняется...

Если же вам достаточно спо
койного зимнего отдыха в коттед
же, не отягощенном изысками со
временного дизайна, зато с сау
ной и рыбалкой, тогда можно 
двинуться в глубь Финляндии, по
дальше от границы. Здесь сооте
чественники встречаются реже, 
дома попроще, зато в озерах 
все бурлит от щук, форели, озер
ного лосося, судака. Конечно, 
главная рыбалка в Финляндии 
летом. Но и для любителей под
ледного лова здесь рай. Вот ры
боловецкая деревня Химос, рас
положенная на одном из круп
нейших озер - Пайянне. От рос
сийской границы 280 км по евро
пейской трассе - по нашим мер
кам, рукой подать. Ну а цены в 
таких здешних коттеджах - от 50 
до 70 евро за одну ночь. Идеаль
ная чистота и уют гарантирован 
даже за эту цену.

Как общаться с местным насе
лением? Без проблем. Сегодня 
даже в глухой финской деревушке 
никого не удивишь российскими 
дачниками. Невзирая на различия 
в темпераментах, у россиян с 
финнами много общего. Наши 
соседи тоже уважают водку, баню 
и гармонь. Главное, вести себя 
вежливо, не навязывать свою ком
панию тому, кто этого явно не хо
чет. Не нарушая этих элементар
ных правил и зная несколько слов 
по-английски, вы спокойно може
те отправляться на «дачу» в Фин
ляндию.

Представительницам прекрас
ной половины есть смысл съездить 
за покупками в Хельсинки, осб- 
бенно во время зимней или лет
ней распродажи. Во-первых, це
ны снижаются практически вполо
вину. Во-вторых, обналичить «такс 
фри» здесь можно без всяких про-

Тишина, покой и белизна в Финляндии вам гарантируются без дополнительной оплаты.

блем прямо в поезде, в аэропор
ту или на финской таможне, если 
вы едите на автобусе. Преимуще
ства финского шоппинга хорошо 
прочувствовали многие россий
ские туристы. На протяжении пяти 
последних лет они постоянно вхо
дят в тройку лидеров по количест
ву купленных в Финляндии това
ров - вместе с туристами из Япо
нии и США.

А В ЭТО ВРЕМЯ
В ближнем Подмосковье уже за месяц до ново

годних торжеств раскуплены почти все мало-маль
ски подходящие для проживания и празднества 
пансионаты и дома отдыха. Поскольку мест в них 
явно не достаточно, а мода на «домашнюю» встре
чу Нового года не проходит, владельцы пансиона
тов взвинтили цены до небес. Например, парк- 
отель «Атлас», расположенный в 30 километрах от 
Москвы, распродал свои новогодние пакеты еще в 
начале ноября. Причем по таким ценам, что дух за
хватывает даже у не самых бедных европейцев: бо
лее тысячи долларов за стандартный номер на два- 
три дня. Люкс - в два с лишним раза дороже.

Все это говорит не столько о растущем благосо
стоянии россиян, сколько о неоправданной тяге к

И в заключение один важный 
совет: ни в коем случае не меняй
те деньги в обменнике, который 
называется Money exchange. Эта 
английская фирма, имеющая не
сколько отделений в Финляндии, 
специализируется на облапоши
вании российских туристов. Там с 
вас при обмене 1000 долларов 
100 удержат в виде комиссии. 
Кто виноват, что вы не заметили

ПАРАЛЛЕЛИ =

микроскопическую надпись про 
«10 процентов комиссии с любой 
суммы»?

Эта самая большая неприят
ность, которая может случиться с 
нашими соотечественниками в 
Финляндии. Но мы вас об этом 
предупредили!

Светлана ПАНКРАТОВА.

ХЕЛЬСИНКИ.

гламурной жизни, которая подогревается старания
ми глянцевых журналов и телерекламы. Ведь на день
ги, истраченные семьей из трех человек на трехднев
ный отдых в Подмосковье, та же семья может слетать 
дней на 7-10 в Египет, Таиланд или на Бали.

Вообще празднование Нового года обходится 
россиянам все дороже. В 2004 году 37 процентов 
населения потратили. нб организацию с: ала, раз
влечения и подарки в среднем по 2750 рублей, 21 
процент - по 3900, 17 процентов - по 6400, 15 
процентов - по 10100, а 5 процентов - свыше 20 
тысяч рублей. Нынешние праздники обойдутся рос
сиянам, по мнению экспертов, на 18 процентов до
роже, общая сумма затрат составит 243 миллиар
да рублей.

СОСЕДИ
БЕЛОРУССКИЙ

ТРАКТОР ВПЕРЕДИ
Белоруссия стала явным ли

дером среди стран СНГ по 
производству тракторов. Изго
товив 34 тысячи машин, рес
публика оставила далеко поза
ди такие «сельскохозяйствен
ные» страны, как Украина, Ка
захстан, Молдавия и Узбеки
стан. Россия в прошлом году 
выпустила всего 8,7 тысячи 
тракторов.

Оксана ДВОРКОВИЧ.

МИНСК.

ЛИЧНОЕ «СПАСИБО» 
ОТ БИЛЛА ГЕЙТСА

Сам Билл Гейтс представил 
в США компьютерную про
грамму львовской фирмы 
«Софтсерв». По мнению компь
ютерного магната, новая про
грамма значительно ускоряет 
осуществление бизнес-опера- 
ций в сфере недвижимости. 
Владелец корпорации «Майк
рософт» и самый богатый чело
век на планете прислал львовя
нам письмо с благодарностью 
за «оригинальное решение 
проблемы». Такое признание, 
конечно, дорогого стоит, но те
перь сотрудники скромной ук
раинской фирмы гадают, в ка
кую сумму выльется «спасибо» 
гениального предпринимателя.

Роман СТЕПАНЮК.

ЛЬВОВ.

РЕЙТИНГ
МИЛЛИАРДЫ
В КОНВЕРТЕ

Гастарбайтеры, работаю-1 
щие на российских просторах,1 
даром времени не теряют. Об! 
этом говорят цифры: за пер- 
вую половину текущего года! 
гости отослали из России свы- * 
ше 3 миллиардов долларов. | 
Основные получатели этих де- 
нет представлены в рейтинге. | 
И еще: здесь не учтены деньги, 
вывезенные в кошельках, чул-1 
ках и прочих укромных мес- 
тах.

НРАВЫ=

ЗАЧЕМ ЧЕЛОВЕКУ КОСТЮМ ЗА 5000 ЕВРО?
ВОТ СТРАННАЯ ЗАКОНОМЕРНОСТЬ: БОГАТЫЙ НЕМЕЦ - ЭКОНОМНЫЙ НЕМЕЦ

В восемь утра неожиданно 
позвонила «Зюсси» (так я про
звала соседку за ее приторно
велеречивый лексикон).

- Восхитительного вам добро
го утра! Не согласитесь ли по
ехать со мной по магазинам? 
Ваш свежий взгляд при покупке 
наряда мне не помешал бы...

О чем разговор? Обожаю 
покупать шмотки, пусть и не се
бе. И потом любопытно, что та
кое «наряд» в понимании фрау 
Моны, которая ездит на «Ягуа
ре» ручной сборки и чей папа - 
большой босс на «Сименсе». 
Виллу папочки с чешуйчатой 
черной крышей, напоминающей 
гигантского дракона, я видела. 
Она потрясает воображение. 
«Чтоб такое иметь, нужно из по
коления в поколение, начиная со 
времен крестовых походов, со
бирать талер к талеру...» - объ
яснили мне с подтекстом: это, 
мол, тебе не Россия, где богате
ют в одночасье!

Итак, мы с соседкой отправ
ляемся за покупками. Конечно 
же, не в универмаг. Я предложи
ла бутик, который давно не да
ет мне покоя. Никогда не виде
ла, чтоб кто-нибудь туда заходил 
или выходил оттуда. Зато витри
ну, думаю, каждый горожанин 
уже знает наизусть: кожаный до
рожный саквояж за 1499 евро, с 
десяток дамских сумочек от 350 
до 550, к ним - лайковые перчат
ки и ремни в тон, простенькие 
босоножки в районе 300 евро... 
Это - не Москва. Для немцев это 
запредельные суммы.

Внутри аскетично, но пахнет 
деньгами: старинный диван, сто
лик с тяжелой серебряной кон
фетницей и двухметровое зерка
ло позапрошлого столетия. Кру
жат голову запах кофе и нежное 
шуршание папиросной бумаги, 
которой окутаны висящие костю
мы и платья. Для начала нужно 
обжить пространство дивана, по
чувствовать себя хозяином поло
жения - и только потом, прихлебы
вая кофе, объяснить, о чем мечта
ется. И вот вам уже несут, сдерги
вая умелым жестом бумагу, плоды 
лучших дизайнеров планеты.

...Сидели мы долго. Парадом 
проплыли неземной шелковисто
сти блузы, невероятной элегант
ности костюмы, платья с подиу
мов. И этикетки, на которых так 
хотелось убрать хотя бы один 
нолик...

- Нет, - наконец произносит 
Мона, - все это меня не красит.

И помощница вежливо улыба
ется: «О, мне так жаль...»

Это спектакль, или она и 
впрямь хочет что-то купить? Я, 
честно отрабатывая роль кон
сультанта, предлагаю все-таки 
примерить серый костюм, а к 
нему вон ту шелковую блузку 
терракотового цвета. «Да, это 
красит». - Фрау Мона очень уж 
лаконична. Паузы тянутся долго. 
Подвожу спутницу к платью из 
тонкого кашемира цвета ржав
чины с резными костяными пуго
вицами. «Шикарно, правда?» - 
искренне улыбается помощни
ца. Да, но... Костюм - 1200, 
блузка - 750, платье - 1050 ев
ро. «Вам отложить?» - вкрадчи
во спрашивает дама. «Нет, не 
надо», - без колебания отвеча
ет Мона. И мне почему-то не
удобно...

В общем, отоварились мы все- 
таки в универмаге. Купили Моне 
пиджак малоизвестной марки за 
309 евро. Моне нравится его це
на, и особенно то, что он уценен 
вполовину. Воистину экономия 
повышает у немцев адреналин в 
крови. Пиджак, к слову, так себе, 
сидит с легкой кургузинкой. В та
кие теперь наряжается канцлер 
Германии фрау Меркель. Имид
жмейкеры убедили ее отказаться 
от любимого красного цвета и 
перейти на беспроигрышные чер
ные и серые костюмы.

- Купи я за полторы тысячи - 
будет то же самое, - подытожи
вает Мона, оправдывая свою 
экономность.

- Но ведь можно же сшить на 
заказ?

- О, это очень хлопотно, сто
ит чуть не угадать с диетой, и 
все, размеры поплыли...

- Кто же тогда покупает в бу
тиках? - вежливо интересуюсь я 
на выходе из универмага. Фрау

Мона неопределенно машет ру
кой:

- Актрисы, министры, боссы 
крупных компаний.

- А ваш муж?
- Да что вы! Разве он может 

позволить себе одеться лучше 
ректора - что о нем подумают? 
Как минимум это невежливо. Да 
и легкомысленно, зачем костюм 
за 2,5 тысячи евро, если можно 
купить прекрасный за 400?

Хотелось все же понять меха
низм немецкой души. Знаю, что 
главное для немца - дом и маши
на, это видно даже из статисти
ки: на 82 миллиона жителей 59 
миллионов машин, авто имеется 
у каждого взрослого. Но когда 
уже все есть: и дом, и машина, и 
круизы? Куда девать деньги? На 
этот вопрос фрау Мона ответи
ла обстоятельно:

- Их надо копить. К свадьбе 
дочери, потом к свадьбе внука. 
На случай немощной старости, 
да мало ли что может случиться. 
А дорогой наряд - никакой не 
показатель! Это даже смешно, 
когда человек из себя ничего не 
представляет, а тщится выглядеть 
миллионером. Когда мы с папой 
выбирали ему костюм в таком 
вот бутике в Дюссельдорфе, на
блюдали забавную сцену: пер
сонал сбился с ног, обслуживая 
молодую русскую даму. Она по
чему-то всем была недовольна. 
Тем не менее накупила там кучу 
вещей. Я поинтересовалась, кто 
это. Оказалось, работает гово
рящей головой на телевидении. 
Согласитесь, комичный случай!

В ответ я рассказала Моне 
старый анекдот про «новых рус
ских», когда один спрашивает 
другого, почем тот купил галстук. 
Услышав, что за 300 долларов, 
усмехается: «Ну, ты и лопухнулся! 
За углом были точно такие за 
500».

Мона прокручивает в уме 
сказанное и недоуменно гово
рит:

- Но ведь 500 - больше, чем 
300. Я, видимо, что-то не улови
ла...

Гузель АГИШЕВА.
ЭРЛАНГЕН.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Как воспитывать культуру потребления? С этим 

вопросом мы обратились к немецкому профессору 
Каю ХЕЛЬМАНУ, защитившему диссертацию на те
му «Социология потребления»:

- Вообще-то это сегодня проблема не только для 
русских, известных широтой души, но и для педан
тичных немцев. Мы тоже многое утратили из своих 
«фирменных» черточек национального характера. 
Это понятно. Общество потребления - это когда 
человек расстается с деньгами, получая взамен не 
столько сам товар, сколько те иллюзии, которые он 
связывает с его обладанием. Например, покупая 
шампунь для волос, который рекламирует Клаудиа

Шиффер, женщина подсознательно оплачивает 
еще и надежду на то, что она станет такой же кра
сивой и успешной.

Когда-то наши предки за пару заговоренных ко
сточек и перышек на шнурке отдавали колдуну по
росенка или овцу, ожидая от амулета сверхъесте
ственной силы. Сегодня в роли таких «амулетов» 
все чаще выступает фирменный знак на одежде или 
аксессуарах, сигнализирующий богатство и повы
шающий престиж обладателя. Чтобы понимать аб
сурдность такой ситуации, надо быть или очень ум
ным, ироничным, или очень богатым. А это, как 
понимаете, не всем дано...
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ДОБРЫЕ ЛИЦА

НЕИЗВЕСТНЫЕ ПИСЬМА
КОНСТАНТИНА СИМОНОВА

О ЧЕМ ДУМАЛ И МЕЧТАЛ БУДУЩИЙ АВТОР БЕССМЕРТНОГО СТИХОТВОРЕНИЯ «ЖДИ МЕНЯ» 17-ЛЕТНИМ ПАРЕНЬКОМ?

В 1970-м, вернувшись из командировки 
на вьетнамскую войну, Симонов написал:

Все пустей впереди, все свободней, 
Все слышнее, как мины там рвут...

В мудрых его глазах была безмерная пе
чаль. Он многое предвидел.

В последние годы о Симонове часто писа
ли несправедливо, с какой-то едкой мсти
тельностью. В недавнем телесериале разыг
рывали мнимые и подлинные события из его 
личной жизни, и многим стало казаться, что 
Симонов - «это тот, кто был мужем актрисы 
Валентины Серовой и нахватал Сталинских 
премий». Такой картонный Симонов, конеч
но, удобнее, чем автор «Живых и мертвых», 
«Записок Лопатина», дневников «Разные дни 
войны», исповедальных записок «Глазами 
человека моего поколения».

Даже в год 60-летия Победы так и не вер
нули на экран документальные фильмы, ко
торым Константин Михайлович отдал пос
ледние годы жизни. Шесть телевизионных 
фильмов «Солдатские мемуары», две теле
передачи «Солдатские мемуары-письма», 
полнометражный документальный фильм 
«Шел солдат» остались неизвестны новому 
поколению.

Почему не показали эти ленты - легко по
нять. Подлинность и правда захватили бы 
зрителя, они увидели бы живого Симонова, 
но кому бы тогда нужны были аляповатые 
сериалы?..

Вчера Симонову исполнилось бы 90 лет. 
Нам трудно представить, как любили его во 
время войны и после нее. Любили, не инте
ресуясь, чей он был муж, какой он пост за
нимал и сколько премий получил. Было до
вольно того, что он написал «Ты помнишь, 
Алеша, дороги Смоленщины...» и «Жди ме
ня». Эти две молитвы останутся с нашим на
родом навсегда.

Сегодня мы публикуем (с небольшими со
кращениями) удивительные документы о 
жизни Константина Симонова, которые бе
режно хранила семья Карпельцевых из Ря
зани.
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Эти исписанные листочки я нашла в ар
хиве моей мамы - рязанской журналистки, 
писательницы и поэтессы Елены Михайлов
ны Карпельцевой. Чернила даже не выцве
ли, а ведь этим письмам больше 70 лет! 
Они пережили войну, эвакуацию, несколько 
переездов на новые квартиры...

Переписка была, судя по всему, доволь
но частая и продолжительная. И эти не
сколько листочков - лишь первое звено из 
нее.

В публикуемых сегодня письмах Симонов 
- совсем молоденький, никому неизвестный 
юноша. Он только нащупывает дорогу в 
жизни, мечтает стать кинорежиссером или 
оператором. Он увлекается то книжками, 
то театром, то лыжами, то игрой в пинг- 
понг. Но при этом он уже успел окончить 
училище точной механики и поработать то
карем на авиазаводе.

Он еще не Константин, а Кирилл. Ему 
только исполнилось 17 лет. Столько же 
было и Лене Карпельцевой, его одно
класснице. В Рязани в десантном училище 
служил отчим Кирилла, поэтому он не
сколько лет учился в рязанской школе. 
Помните стихи:

Тринадцать лет. Кино в Рязани,
Тапер с жестокою душой,
И на заштопанном экране
Страданья женщины чужой...
Вскоре отчима вновь перевели по служ

бе - сначала в Саратов, а потом в Моск
ву.

У Лены и Кирилла было много общих ув
лечений - театральные спектакли, в которых 
они вместе участвовали, уроки музыки у од
ного педагога. Детская дружба продолжи
лась в переписке.

Итак, декабрь 1932 год. Получив письмо

Фронтовой репортер Симонов с сыном Алексеем.

от Лены /очевидно, она поздравила его с 
днем рождения), Кирилл спешит ответить...

4 декабря 1932 года

Милая Лена!
Конечно, да! Вчера получил твое письмо 

и тороплюсь ответить. Я был очень рад. 
Представь себе, я думал, что едва ли кто из 
старых друзей сохранил обо мне воспоми
нание. С радостью вижу, что ошибся. Что 
до меня, то я отчетливо и ясно помню два 
образа: твой и еще Шуры Лавренова, в то 
время как воспоминания о других одно
классниках почти изгладились из моей памя
ти... Итак, опишу все то, что со мной про
изошло за те пять лет, что мы не виделись.

Из Рязани я переехал в Саратов. Там я 
поступил в показательную школу. Проучил
ся там 5, 6 и 7-ю группы. Наш класс был на 
редкость дружным, он напоминал мне в 
этом отношении старое. Но как ни странно, 
хотя я и был со всеми в наилучших отноше
ниях, но не обзавелся ни одним другом ни 
среди ребят, ни среди девчонок. Не знаю, 
почему так выходило. Нельзя сказать, чтобы 
я был необщителен или неуступчив, скорей, 
всему причиной было то, что я всегда был 
слишком в себе и, не подчиняя никого сво
ему влиянию, сам никогда ничьему не под
чинялся. Ну, да как бы то ни было, факт ос
тается фактом, порой мне было это тяжело, 
но до сих пор моим единственным другом 
осталась моя мать.

Учился я хорошо, в общем, шел всегда 
первым, но тогда как раньше я любил нау
ку вообще, картина изменилась, и я хотя и 
хорошо, но с отвращением занимался ма
тематикой и химией, равнодушно физикой, 
географией и естествознанием и с большим 
увлечением литературой и обществоведени
ем. Не хулиган и не тихоня, я бы мог благо
получно плыть мимо дисциплинарных взы
сканий, но язык мой - враг мой, и без скан

далов не обошлось. Я насочинял эпиграммы 
на всю школу, многие точили на меня зубы, 
но так или иначе, а школу я все-таки кон
чил с вполне благопристойным дипломом.

За время пребывания в школе я ни одно
го лета не жил в Саратове полностью. В 28- 
м году я был в Крыму, в 29-м - на Украине 
(в Полтавщине), в 30-м - в Ленинграде. На 
Украине мне не повезло: я раздробил ле
вую ногу, и хотя внешне через два месяца 
ничего не осталось, но футбол и коньки на
долго остались для меня запретным плодом. 
Так что только сейчас я начну кататься на 
коньках, ибо наконец вето снято. Но недоз
воленное я возмещал и уже в школе стал 
недурным пловцом, лыжником и чемпионом 
в пинг-понг.

Когда я поступил в школу, там увлека
лись шахматами. Я стал учиться, лежа боль
ной, по книжке, пока не сделался одним из 
лучших игроков школы. Тогда увлечение 
упало, но до сих пор чувствую спокойное 
удовольствие, садясь за шахматы. Думаю, 
что так и останется. Но главным моим увле
чением были книги, я читал их в неимовер
ном количестве. Или беллетристику, или 
книги по истории и истории литературы. По 
другим вопросам почти не читал. Составлял 
себе библиотеку. Был знаком со всеми бу
кинистами и сам был почти букинистом. Че
рез мои руки проходила масса книг. Почти 
не тратя денег, я составил себе библиотеку 
из полтысячи книг. Половину их я распро
дал, уезжая из Саратова, но лучшая часть 
(преимущественно книги по истории) оста
лась у меня.

Пока я учился в школе, жить было непло
хо. У нас была хорошая квартира, часто со
бирались мальчики и девочки. Приятелей 
был вагон. Окончив школу, я попал в более 
тяжелую обстановку. Получено было распо
ряжение о ликвидации восьмых и девятых 
групп. Я не стал терять времени, тотчас по
дал в ФЗУ. Решил пойти на производство. 
Потом распоряжение отменили, но я своего 
решения не изменил, в восьмую группу не 
пошел, а стал учиться и работать в ФЗУ. И 
как бы мне иногда тяжело не приходилось, 
я не жалел о своем решении.

Я учился на токаря по металлу. Попал в 
очень плохую группу, за исключением одно
го, все ребята были на редкость неразвитые 
и отчаянные головорезы. Я, привыкший смо
треть на школу как наполовину на развле
чение, попал в другие условия. Товарищи по 
группе не имели со мной ничего общего. 
Учиться было легко, но работать очень тру
дно. Ведь я до этого молотка никогда в ру
ках не держал. Сначала работал чуть ли 
не хуже всех. Это было больно для самолю
бия.

Стал работать упорно и настойчиво, по
ка не вышел на первое место в группе. 
Стал ударником. Весной 31-го меня преми
ровали - послали в дом отдыха на «Жигули». 
Вернувшись из дома отдыха, увлекся тенни
сом. Стал играть изо дня в день.

Кончился отпуск, и нас послали на пра
ктику на заводы. Я попал на завод амери
канских патронов. Работа была плохая, не
интересная, она не повышала моей квали
фикации. В то же время продолжал прохо
дить теорию в ФЗУ. В сентябре меня сразу 
перевели с первого на третий разряд. Но я 

был по-прежнему не доволен, так как полу
чал мало знаний, так что, когда отчима пе
ревели в Москву, я без сожаления покинул 
Саратов.

Приехав в Москву, я поступил в показа
тельное ФЗУ точной механики. Причем в 
группу, работавшую два года против моего 
одного. Группа оказалась отличная, очень 
способная и далеко ушедшая вперед от ме
ня как по теории, так и по работе. В осо
бенности в последнем я чувствовал себя 
полным неучем. Пришлось туго. Я работал с 
утра до ночи и наконец начал наверсты
вать. Догнал и в разряде. К выпуску оказал
ся одним из первых и по теории, и по рабо
те. После окончания ФЗУ стал работать на 
авиационном заводе, но вскоре ушел отту
да, так как по несовершеннолетию мне 
нельзя было работать в три смены.

Потом я поступил токарем же на кино- 
фабрику «Межрабпомфильм». Зарабаты
ваю от 200 до 300 рублей в месяц по шес
тому разряду.

Теперь о другом. Все время понемногу 
пишу стихи, получается гладко, иногда ост
роумно, но все же серьезно к этому не от
ношусь. Весной этого года почувствовал 
сильное желание писать что-нибудь серьез
ное. Стал писать. Дело подвигалось медлен
но, но с неизменной охотой продолжать. 
Сейчас написал два рассказа, принялся за 
третий. Как бы там ни выходило, но никогда 
ни к чему не чувствовал такого влечения. 
Мне кажется, что я взялся за что-то серьез
ное. Впрочем, время покажет. Зиму буду го
товиться, с тем чтобы осенью поступить в 
вуз, в Институт кинематографии на режис
серское или операторское отделение, но 
решение еще не окончательное. Твердого 
влечения к определенной профессии не чув
ствую. Одно знаю, что пойду по гуманитар
ным наукам. Но вот на этот раз как будто 
и все.

Надеюсь, что в ответном письме ты все 
о себе расскажешь.

Итак до свидания. Кирилл, а по-взросло- 
му К.Симонов.

P.S.
Голос у меня все такой же громкий, и 

картавлю я больше, чем когда-либо.

4 декабря 1933 года
Милая Лена!
Прости за молчание. Да, я был очень за

нят, имел крупную неприятность на работе, 
насилу все уладилось. А потом помял палец, 
в шестерню попал. Бюллетенил, так что и 
сейчас ручкой писать трудно - карандашом 
из-за этого.

Поездкой в Ленинград остался доволен. 
Была такая потребность отдохнуть, что ни
где не побывал, все время сидел на одном 
месте, писал и читал. Только раз был в Ма
риинском театре на «Кармен». Понрави
лось. В Ленинграде написал половину рас
сказа из эпохи Гражданской войны. В Моск
ве и за перо не брался. Была уйма работы, 
тоже рука болела, а заменить меня некем, 
так что сейчас опять рук не покладаю. Ра
ботаю, ем, сплю.

Недавно случайно пошел в Художествен
ный театр. Смотрел «Принцесса Турандот» 
- сплошной блеск, три часа безумного отды

ха. Между прочим, я-тебе советую, если ты 
не читала, прочесть книгу Станиславского 
«Моя жизнь в искусствдаьчЭто совершенно 
изумительная вещь.

Судя по той части твоего письма, кото
рое мать мне читала, у тебя далеко не до
брое настроение. Но всякое следствие име
ет свои причины, а причина та, что тебе хо
чется верить, что жизнь прекрасна, но ты 
думаешь, что жизнь - одна гадость и грязь. 
Неверно это! Мне лично жизнь кажется 
апельсином, с которого надо сорвать кожу, 
а потом съесть. Сама по себе жизнь серая, 
но в наших руках все, и мы можем равно 
сделать ее и черной, и красочной. Не знаю, 
быть может, я узок и ограничен, но я не за
нимаюсь «проклятыми вопросами». Не 
строю широких перспектив, не заглядываю 
в светлое будущее. Нет, я исхожу из данных 
двух здоровых рук и головы на плечах. Сей
час у меня конкретная задача - учиться, и я 
буду учиться. Вообще нужно в жизни найти 
дорогу, которая, во-первых, интересовала 
бы, а во-вторых, обеспечивала. А в отноше
ниях с людьми надо быть зеркалом - как они 
тебе, так и ты им. Тогда не будет ни разо
чарований, ни неожиданностей.

Как ты? Начала ли работать над той ве
щью, замысел которой ты мне рассказыва
ла?

До свидания. Кирилл С.

Шли годы. Переписка продолжалась. И 
уже не только с Кириллом, но и с его самым 
близким другом, поверенным во всех его де
лах ■ мамой А.Иванишевой.

13 июня 1939 года
Дорогой мой дружок!
Письма получила. И первое, и второе. 

На первое не отвечала, потому что ждала 
возвращения Кирилла из Ялты, где он отды
хал (вернее, работал над пьесой), чтобы на
писать вместе. Сейчас он вернулся, и я пе
редала ему Ваше письмо. Как только осво
бодится хоть крошку самую, черкнет Вам, а 
пока просил передать привет товарищу ре
бячьих игр. Пользуюсь случаем послать Вам 
для прочтения его последнюю напечатан
ную поэму, которая всем женщинам без 
различия возраста нравится.

Жму руку. А.Иванишева

Через несколько дней Кирилл уехал на 
свою первую войну - начались события на 
Халхин-Голе. Не за горами была война Оте
чественная. В мае 1941-го, будто прощаясь 
с мирной жизнью, Симонов напишет те са
мые стихи про кинотеатр в Рязани:

...Когда теперь я в темном зале 
Увижу вдруг твои глаза, 
В которых тайные печали 
Не выдаст женская слеза,

Как я хочу придумать средство, 
Чтоб счастье было впереди, 
Чтоб хоть на час

вернуться в детство, 
Догнать, спасти, прижать к груди...
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Лена Карпельцева; 
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